
lO Ministério Público do Paraná 
(MPPR) divulgou na quarta-feira 
(22) um levantamento que apon-
ta um aumento de 20% no nú-
mero de mortes em confrontos 
envolvendo forças de segurança 
no estado. Em 2024, foram regis-
trados 433 confrontos, resultan-
do em 413 óbitos e 112 pessoas fe-
ridas. Para efeito de comparação, 
em 2023, o número de mortes foi 
de 348. O estudo foi realizado 
em parceria pelo Grupo de Atua-
ção Especializada em Segurança 
Pública (Gaesp) e pelo Grupo de 
Atuação Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco). Ele 

lSegundo os dados, os confrontos 
com policiais cresceram 20% em 
2024 no estado do Paraná; 27% 
das vítimas não estavam armadas

lO levantamento sobre os confron-
tos foi elaborado de forma conjunta 
no Ministério Público e pelo Gaeco, 
alinhada às diretrizes do CNJ

MP aponta aumento 
de 20% nas mortes em 
confrontos com policiais

Ministério Público inaugura 
nova sede em Cascavel

Cascavel soma um pontinho 
fora de casa pelo Paranaense

lO Cascavel teve que entrar em 
campo na manhã de ontem para 
finalizar o jogo contra o Inde-
pendente São Joseense. A partida 
teve início na quarta, no Estádio 
do Pinhão, mas foi interrompida 
por conta da chuva. Ontem, a 
Serpente Aurinegra empatou em 
1 a 1 com o adversário e somou 
mais um pontinho na tabela de 
classificação. Robinho foi o au-

tor do gol cascavelense e chegou 
a 32 com a camisa aurinegra, 
ampliando a marca como maior 
artilheiro da história do clube. 
No entanto, o Cascavel manteve 
o jejum de não vencer fora do 
Olímpico. E ainda fez duras crí-
ticas à FPF, que remarcou o jogo 
para ontem, numa condição de-
sumana, na avaliação da comis-
são técnica. Esportes l P.6

lO Ministério Público do Paraná 
inaugurou em Cascavel sua nova 
sede, que reúne diversas áreas 
de atendimento em um prédio 
moderno de 2.681 m², com três 
pavimentos e capacidade para 
120 pessoas. A obra, concluída 
em janeiro de 2025, custou R$ 
17,7 milhões. O edifício abrigará 
as Promotorias especializadas 

que atualmente ocupam espaço 
no Fórum, além do GAECO, que 
até então operava em um imó-
vel alugado. O procurador-geral 
de Justiça, Francisco Zanicotti, 
destacou que a nova sede repre-
senta um marco na busca por 
maior eficiência e acessibilidade 
no atendimento à população. 
Público l P.4

lO ministro do Desenvolvimento Agrário, Paulo Teixeira, assegurou 
que não há possibilidade de o governo taxar exportações agrícolas ou 
tabelar preços de produtos agropecuários. A estratégia para enfrentar a 
inflação dos alimentos, segundo o ministro, será baseada no estímulo 
à produção, com ampliação de crédito e assistência técnica ao setor. A 
declaração veio após o ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, ter men-
cionado “intervenções” para reduzir os preços dos alimentos, termo 
que causou preocupação no agronegócio. Em resposta, Paulo Teixeira 
reforçou: “Está totalmente descartada qualquer intervenção nesse sen-
tido. O governo não tem a menor intenção de adotar essas medidas”. 
O governo também estuda maneiras de reduzir custos operacionais dos 

supermercados, impactando o preço final dos alimentos. Enquanto isso, 
o ministro da Agricultura, Carlos Fávaro, destacou que os preços são 
influenciados pelo clima adverso e pela valorização do dólar, além de 
ressaltar que a safra recorde prevista para este ano pode ajudar a aliviar 
os preços. Entre as preocupações, estão os valores da carne e do café. 
Sobre o café, o ministro citou perdas climáticas e o impacto do dólar. Já 
a carne enfrenta desafios como o ciclo pecuário e a alta da moeda ame-
ricana, mas o aumento no abate deve ampliar a oferta e contribuir para 
a redução de preços no futuro. A mensagem do governo é clara: o foco 
está no fortalecimento da produção, e medidas drásticas, como taxações 
ou tabelamentos, estão fora de cogitação. Público l P.2

Fora de cogitação

GOVERNO NÃO VAI TAXAR EXPORTAÇÕES, AFIRMA MINISTRO

Jaelson Lucas/AEN

lO conselheiro Ivens Linhares 
tomou posse como presidente 
do Tribunal de Contas do Para-
ná (TCE-PR) para o biênio 2025-
2026, destacando a orientação 
ao governo estadual e aos mu-
nicípios para melhorar o uso de 
recursos públicos e beneficiar a 
população. Ele enfatizou a análi-
se de políticas públicas em áreas 
como saúde e educação, além da 

fiscalização do cumprimento de 
normas previdenciárias munici-
pais e do uso da inteligência arti-
ficial para aprimorar auditorias. 
Linhares sucedeu a Fernando 
Guimarães, que destacou avan-
ços estruturais em sua gestão. 
A posse foi celebrada por auto-
ridades que ressaltaram o perfil 
técnico e humano do novo presi-
dente. Público l P.4

Orlando Kissner/Alep

O tradicional Campeonato Chá-
cara Fardoski de futebol suíço co-
meçou no fim de semana. A prin-
cipal característica deste certame 
é o equilíbrio, já que não há uma 
supremacia de uma única equipe 
no quesito títulos. E pelos resul-
tados da primeira rodada a previ-
são é que a 15ª edição seja ainda 
mais competitiva. A bola rola 
neste sábado (25) para a segunda 
rodada do certame. Esportes l P.6

A temporada do Vôlei Clube Cas-
cavel (VCC) ainda não começou. 
No entanto, o ano começou bem 
para o voleibol masculino que, 
mais uma vez, terá represen-
tantes nas seleções de base do 
Estado. O técnico Ivan Cavalli 
faz parte da Seleção Paranaense 
Sub-18. E o VCC teve dois atletas 
na Seleção na categoria Sub-16:  
Murilo Mattei e Gustavo Siebe-
neiclher. Esportes l P.6

Futebol amador
Campeonato 
Chácara Fardoski 
será competitivo

Voleibol
VCC está bem 
representado na 
seleção do Estado

faz parte de uma política recente 
do MPPR que busca maior trans-
parência e análise de dados, ali-
nhada às diretrizes do Conselho 
Nacional do Ministério Público e 
à Resolução nº 7552/2024 da Pro-
curadoria-Geral de Justiça. Des-
de o início do governo Ratinho 
Júnior (PSD), em 2019, já foram 
registradas 2.371 mortes atribuí-
das a ações de policiais militares, 
policiais civis e guardas muni-
cipais. Em 2024, a maior parte 
dos casos, 97,7%, envolveu a PM, 
enquanto a Polícia Civil esteve 
presente em 1,2% das ocorrên-
cias. Público l P.3

Ivens Linhares toma posse 
como presidente do TCE

Luciano Neves/GP Samantha Torres

Bruno Mayer/FC Cascavel
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Governo não vai taxar exportações 
nem controlar preços agrícolas

Explicações do ministro Paulo Teixeira Medida, segundo o ministro do Desenvolvimento Agrário são para 
reduzir custos operacionais nos supermercados, o que pode ter impacto no preço fi nal dos alimentos 
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Vídeos Institucionais.

O governo adotará 
medidas para combater 
a infl ação dos 
alimentos, incluindo 
incentivos à produção 
por meio 
de crédito e 
assistência técnica

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●O ministro do Desenvolvimen-
to Agrário, Paulo Teixeira, de-
clarou que não há possibilidade 
de o governo adotar medidas 
para taxar ou desestimular as 
exportações agrícolas do Brasil, 
nem para impor tabelamento 
de preços aos produtos agro-
pecuários. Ele destacou que a 
estratégia para conter a infl ação 
dos alimentos será focada no es-
tímulo à produção, por meio de 
crédito e assistência técnica.

A declaração ocorreu após o 
ministro-chefe da Casa Civil, 
Rui Costa, ter afi rmado, na últi-
ma quarta-feira (22), durante o 
programa “Bom dia, ministro”, 
da EBC, que o governo está pla-

la da Silva que o problema é de 
natureza econômica, envolven-
do mercado e infl ação, e não de 
produção, segundo uma fonte 
próxima ao ministro.

No âmbito agrícola, Carlos 
Fávaro teria destacado que os 
preços dos produtos são in-
fl uenciados pelos efeitos do cli-
ma adverso e pela valorização 
do dólar. Ele também mencio-
nou que a safra deste ano será 
recorde, o que pode contribuir 
para conter o aumento de pre-
ços de alguns itens. No entanto, 
reforçou que não há como exer-
cer controle direto sobre essas 
cotações.

Paulo Teixeira, ministro do 
Desenvolvimento Agrário, afi r-
mou que os preços da carne e do 
café são os principais temas nas 

nejando um “conjunto de inter-
venções” para reduzir os preços 
dos alimentos. Posteriormente, 
a expressão foi substituída por 
“um conjunto de ações que si-
nalizem para o barateamento 
dos alimentos” em nota ofi cial 
divulgada à imprensa.

A palavra “intervenção” gera 
preocupação no setor do agro-
negócio, que teme possíveis 
ações mais rigorosas do gover-
no no mercado privado. “Está 
totalmente descartada qualquer 
intervenção nesse sentido, seja 
taxação ou restrição de expor-
tações. Isso nunca foi conside-
rado”, afi rmou Paulo Teixeira. 
Ele ainda acrescentou: “O go-
verno não tem a menor inten-
ção de adotar essas medidas, e 
o presidente Lula já deixou claro 
que não pretende realizar in-
tervenções dessa natureza na 
economia”.

O governo está avaliando me-
didas para diminuir os custos 
operacionais dos supermerca-
dos, o que pode impactar di-
retamente no preço final dos 
alimentos. No entanto, o Mi-
nistério da Agricultura ainda 
não se pronunciou ofi cialmente 
sobre o tema. Nos bastidores, o 

segundo, superar o ciclo pecu-
ário, o que deve resultar em um 
aumento no abate de animais, 
uma mudança no ciclo produti-
vo e, consequentemente, maior 
oferta de carne”, explicou.

Na quarta-feira (22), o minis-
tro Paulo Teixeira, juntamente 
com dirigentes da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab), participará de uma 
reunião com o secretário de Po-
lítica Econômica do Ministério 
da Fazenda, Guilherme Mello, 
para discutir o tema. O encon-
tro servirá como preparação 
para uma reunião futura entre 
os ministros das áreas envol-
vidas, conforme relatou uma 
fonte. 

“Precisamos ampliar a pro-
dução agrícola direcionada ao 
mercado interno, incluindo 
carne, frutas, legumes e verdu-
ras. Com o aumento da oferta, 
poderemos atuar de forma mais 
signifi cativa no combate à infl a-
ção”, destacou o ministro Paulo 
Teixeira.

“É necessário um esforço pa-
ra ampliar o crédito agrícola e 
a assistência técnica. Muitos 
desses produtos são cultivados 
em pequenas áreas de forma in-
tensiva. Queremos que os agri-
cultores tenham acesso a novas 
tecnologias e possam aumentar 
a oferta de produtos. Como es-
tamos próximos do debate or-
çamentário, esse tema está em 
destaque”, afi rmou o ministro 
Paulo Teixeira, sem mencionar 
os valores previstos para a po-
lítica de assistência técnica e 
extensão rural.

“Está fora de cogitação qualquer intervenção nessa área’, disse Paulo Teixeira Fernando Frazão/Agência Brasil

ministro Carlos Fávaro tem bus-
cado se distanciar de qualquer 
possível crise relacionada aos 
preços dos alimentos. Durante 
a reunião ministerial realizada 
na segunda-feira (20), Fávaro 
foi pressionado por ações ime-
diatas para ajudar na redução 
dos índices. Ele teria afi rmado 
ao presidente Luiz Inácio Lu-

A FRASE

“O governo não tem 
menor intenção de 
fazer isso, o presidente 
Lula falou que não quer 
fazer intervenções 
na economia nessa 
ordem”
PAULO TEIXEIRA
Ministro do Desenvolvimento Agrário

Secom
Cascavel

● O Programa Agricultura Urba-
na, iniciou quarta-feira (22), o 
plantio de feijão preto em uma 
área do município de 46 mil me-
tros quadrados, na região oeste 
da cidade.  

No local, foi plantada uma 
nova variedade da cultura, que 
deve render  cerca de 150 sa-
cas de 60 quilos na colheita. “O 
Programa Agricultura Urbana 
vai benefi ciar muitas famílias. 
Pessoas simples que chegaram 
à nossa cidade em busca de tra-

Programa Agricultura 
Urbana faz plantio de feijão 
preto em área de Cascavel

balho e que encontraram aqui 
neste programa a oportunida-
de de renda e de melhoria na 
alimentação. O município está 
pronto para dar continuidade ao 
Agricultura Urbana e um exem-
plo é esta área de 46 mil metros 
quadrados onde estamos plan-
tando feijão preto”, disse o pre-
feito Renato Silva, que acompa-
nhou o plantio.

O plantio foi feito com a aju-
da de parceiros como a Agrícola 
Andreis, que doou o adubo e da 
Cittolin Comércio de Alimentos, 
que doou as sementes e consul-
toria técnica. 

A Apuc (Associação dos Pro-
dutores Urbanos de Cascavel) 
fi cará responsável pelos  tratos 
culturais, capina, manejo, con-
trole de pragas e doenças. “Os 
recursos financeiros obtidos 
com a venda do feijão colhido 
na área serão revertidos para a 

Apuc, sob controle e supervi-
são da aplicação pelo Território 
Cidadão. A Associação deverá 
apresentar ao Território Cida-
dão, um Plano de Trabalho, des-
crevendo detalhadamente como 
será feita a utilização dos recur-
sos financeiros obtidos com a 
venda do feijão colhido”, ex-
plica José Luiz Ferreira, coorde-
nador do Programa Agricultura 
Urbana.

A colheita do feijão deve 
acontecer em noventa dias. “É 
importante esta ação que de-
senvolvemos no Território Ci-
dadão, pois gera renda e uma 
alimentação de qualidade. Além 
disso, a Apuc, que foi criada em 
outubro do ano passado, deve 
conduzir o plantio, cuidados e 
colheita do feijão e usar os re-
cursos em prol da associação”, 
finaliza o gestor do Território 
Cidadão, Juarez Vieira.

discussões do governo. “O caso 
do café é uma questão global, 
com perdas causadas por ques-
tões climáticas e a influência 
do dólar. Já em relação à carne, 
há dois fatores: primeiro, é ne-
cessário conter a alta do dólar; 

A FRASE

“O Programa 
Agricultura Urbana 
vai benefi ciar muitas 
famílias. Pessoas 
simples que chegaram 
à nossa cidade em 
busca de trabalho 
e que encontraram 
aqui neste programa 
a oportunidade de 
renda e de melhoria 
na alimentação. O 
Município está pronto 
para dar continuidade 
ao Agricultura Urbana 
e um exemplo é esta 
área de 46 mil metros 
quadrados onde 
estamos plantando 
feijão preto”
RENATO SILVA
Prefeito de Cascavel

Secom/divulgação
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●Mortes
2019 307 mortes
2020 408 mortes
2021 417 mortes
2022 483 mortes
2023 343 mortes
2024 413 mortes

BALANÇO

A FRASE

“As forças de 
segurança do Paraná 
têm atuado de maneira 
integrada e estratégica 
para garantir que 
moradores e turistas 
desfrutem de um 
litoral mais seguro”
HUDSON LEÔNCIO TEIXEIRA
Secretário da Segurança Pública

Segurança Pública Mortes em confrontos com policiais no Paraná cresceram 20% em 2024; 27% das vítimas 
não estavam armadas. Os homens foram as principais vítimas dos confrontos, com 409 mortes e 111 feridos

MP aponta aumento nas mortes 
em confrontos com policiais
O levantamento foi 
elaborado de forma 
conjunta no MPPR e 
pelo Grupo de Atuação 
Especial de Combate 
ao Crime Organizado 
(Gaeco) 

GABRIEL PORTA
Cascavel  

●O Ministério Público do Para-
ná (MPPR) divulgou, na última 
quarta-feira (22), um levanta-
mento que revela o aumento de 
20% no número de mortes em 
confrontos envolvendo forças 
de segurança no estado. Os da-
dos apontam que, em 2024, fo-
ram registrados 433 confrontos, 
resultando em 413 óbitos e 112 
feridos. Para efeito de compara-
ção, 2023 contabilizou 348 mor-
tes. O estudo foi desenvolvido 
em conjunto pelo Grupo de Atu-
ação Especializada em Seguran-
ça Pública (Gaesp) e pelo Grupo 
de Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (Gaeco), 
dentro de uma nova política de 
transparência e análise de dados 
implementada pelo MPPR, se-
guindo orientações do Conselho 
Nacional do Ministério Público 
e a Resolução nº 7552/2024 da 
Procuradoria-Geral de Justiça.

Desde o início da gestão de 
Ratinho Júnior (PSD), em 2019, 
já foram contabilizadas 2.371 
mortes atribuídas a policiais 
militares, policiais civis e guar-
das municipais. A maior parte 
das ocorrências de 2024, 97,7%, 
envolveu a Polícia Militar (PM), 
enquanto a Polícia Civil esteve 
presente em 1,2% dos casos e a 
Guarda Municipal em 0,9%.  

Vítimas desarmadas
em “confrontos”
O relatório também trouxe à to-
na o registro de 118 casos clas-
sificados como confrontos nos 
quais as vítimas não estavam 
armadas, representando 27,3% 
do total. Segundo o promotor 
Ricardo Casseb Lois, integrante 
do Gaesp, o conceito de con-
fronto não se limita a casos com 
feridos ou mortos. “Confrontar 
é desobedecer ou resistir a uma 
ordem do agente público, a pon-
to de a situação escalar para a 
violência. É necessário analisar 
caso a caso para verifi car even-
tuais excessos”, afi rmou.

O levantamento também re-
velou lacunas na investigação de 
mortes decorrentes de confron-
tos, como a ausência de exames 
residuográfi cos para determinar 
se a vítima utilizou ou não arma 
de fogo. “O Paraná, até pouco 
tempo, não tinha equipamen-
tos adequados para esses testes, 
mas a Secretaria de Segurança 
Pública adquiriu recentemente 
essa tecnologia”, destacou Lois.  

As prisões estão relacionadas 
a crimes de tráfi co de drogas 
e outras infrações correlatas, 
como associação ao tráfi co e 
porte ilegal de armas

Da Redação
Cascavel

●A Polícia Civil do Paraná (PC-
PR) e a Polícia Militar do Para-
ná (PMPR) concluíram ontem 
(23) a primeira fase da Operação 
Integrada, realizada nos muni-
cípios de Guaratuba, Matinhos, 
Pontal do Paraná, Morretes e 
Antonina. Parte do Verão Maior 
Paraná, a ação, iniciada em 16 
de dezembro de 2024, resultou 
em 450 prisões, incluindo 145 
por cumprimento de manda-
dos judiciais. Além disso, foram 
apreendidas 30 armas de fogo e 
16 quilos de drogas.

As prisões estão relacionadas 
a crimes de tráfi co de drogas e 
outras infrações correlatas, co-
mo associação ao tráfi co e porte 

Polícias Civil e Militar do Paraná 
encerram a primeira fase da 
Operação Integrada no Litoral 

vulnerabilidade. As atividades 
contaram com apoio aéreo e a 
atuação dos canis da PCPR, PM-
PR e Polícia Penal do Paraná, 
ampliando o alcance e a efi cácia 
das operações. “As forças de se-
gurança do Paraná têm atuado 
de maneira integrada e estraté-
gica para garantir que morado-
res e turistas desfrutem de um 
litoral mais seguro. Os números 
demonstram o comprometi-
mento e a efi ciência do trabalho 
realizado”, afi rmou o secretário 
da Segurança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira.

O coordenador da PCPR no 
Verão Maior Paraná, delegado 
Getúlio de Morais Vargas, desta-
cou a importância do uso da in-
teligência policial para alcançar 
os resultados. “O planejamento 
estratégico e a integração en-
tre as forças de segurança foram 
fundamentais. A inteligência 
policial nos permitiu identifi car 
ameaças de forma precisa e agir 
rapidamente para neutralizá-

-las”, explicou.
Já o major Anderson Couto 

de Moraes, coordenador opera-
cional da PMPR no Verão Maior 
Paraná, enfatizou o papel das 
ações preventivas e repressi-
vas. “O trabalho conjunto e o 
uso de informações estratégicas 
têm sido decisivos para garantir 
a segurança da população e dos 
turistas. Nossa atuação no litoral 

está alinhada ao compromisso 
de proporcionar um ambiente 
seguro para todos”, afi rmou. A 
Operação Integrada, parte do 
Verão Maior Paraná, envolveu 
inteligência, patrulhamento os-
tensivo, abordagens estratégicas 
e cumprimento de ordens judi-
ciais, consolidando o trabalho 
coordenado entre as corpora-
ções.

Verão Maior Paraná
A programação completa do Ve-
rão Maior Paraná está disponível 
no site exclusivo do Governo do 
Estado, pr.gov.br/verao. 

Ao todo, serão 33 shows na-
cionais gratuitos nas praias do 
Litoral paranaense e na região 
Noroeste, além de uma grande 
agenda esportiva e de lazer para 
toda a população.

As atividades contaram com a atuação dos canis da PCPR, PMPR e PPP Ricardo Almeida/SESP-PR

O levantamento também revelou lacunas na investigação de mortes decorrentes de confrontos Divulgação/PMPR

A FRASE

“Nosso objetivo é 
interpretar os dados e 
trabalhar em parceria 
com as forças de 
segurança para reduzir 
os números. Queremos 
que, no próximo 
balanço, possamos 
identifi car as ações 
responsáveis por 
mudanças positivas”
ANDRÉ TIAGO PASTERNAK GLITZ
Procurador de Justiça

Rádio Patrulha
Entre os 424 confrontos envol-
vendo a Polícia Militar, 45,5% 
ocorreram com equipes da Rá-
dio Patrulha Auto (RPA). A Ro-
tam foi responsável por 28,3% 
dos casos, seguida pela Rone 
(13,9%) e pela equipe de Choque 
(9,8%). Casos com participação 
de mais de uma equipe somaram 
2,5%. De acordo com Cláudio 
Rubino Zuan Esteves, coordena-
dor do Gaeco, a predominância 
da PM é reflexo do caráter os-
tensivo da instituição e de seu 
papel como primeira resposta 

ilegal de armas. No último dia 
da primeira fase da operação, 
seis pessoas foram presas e 17 
mandados de busca e apreensão 
foram cumpridos.

As ações foram direcionadas 
pelo trabalho de inteligência 
das forças de segurança, que 
identifi caram alvos estratégicos 
e priorizaram áreas de maior 

●Confrontos
2019 307 confrontos
2020 382 confrontos
2021  416 confrontos
2022 488 confrontos
2023 348 confrontos
2024 433 confrontos

Confrontos com a polícia

em ocorrências em andamento.

Violência doméstica
O relatório também apontou a 
violência doméstica como a se-
gunda principal causa de con-
frontos em 2024, com 112 ocor-
rências, ficando atrás apenas 
das perseguições em crimes em 
andamento, que somaram 182 
casos. A lista também inclui 
confrontos decorrentes do cum-
primento de mandados judiciais 
(71), abordagens de rotina (32) e 
capturas de membros de facções 
criminosas (10). “Esses dados 
evidenciam a urgência de polí-
ticas públicas que protejam mu-
lheres em situação de violência 
doméstica, já que muitas vezes o 
agressor resiste à ação policial”, 
observou o promotor Ricardo 
Casseb Lois.  

Perfi l das vítimas
Os homens foram as principais 
vítimas dos confrontos, com 
409 mortes (99%) e 111 feridos 
(99,1%). A faixa etária mais afe-
tada foi entre 30 e 34 anos (105 
mortes), enquanto os feridos fo-
ram predominantemente jovens 
entre 18 e 29 anos. Em termos 
raciais, 192 das vítimas fatais 
eram pardas e 157 brancas.

No que diz respeito à locali-
zação, Curitiba foi a cidade com 
mais confrontos, com 98 casos. 
Em seguida aparecem Londrina 
(43), São José dos Pinhais (15), 

Foz do Iguaçu (15), Colombo 
(15), Cambé (12), Cascavel (11), 
Ponta Grossa (11) e Almirante 
Tamandaré (10).

Análise de dados
Segundo o procurador André 
Tiago Pasternak Glitz, o MPPR 
agora busca compreender pa-
drões de conduta nas ações das 
forças de segurança para propor 
políticas públicas mais efetivas. 
“Nosso objetivo é interpretar os 
dados e trabalhar em parceria 
com as forças de segurança pa-
ra reduzir os números. Quere-
mos que, no próximo balanço, 
possamos identificar as ações 
responsáveis por mudanças po-
sitivas”, concluiu Glitz.  

Prevenção e repressão 
A nova abordagem do MPPR pa-
ra o tratamento da letalidade em 
confrontos policiais destaca os 
aspectos preventivo e repressi-
vo. O primeiro será direciona-
do pelo Gaesp, responsável pela 
análise, compilação, tratamen-
to e qualificação das informa-
ções. Na parte repressiva, para 
a apuração e denúncia de casos 
concretos, a ação fica sob res-
ponsabilidade das Promotorias 
de Justiça com atribuições para 
o acompanhamento das inves-
tigações em suas localidades e 
do Gaeco, quando atendidos os 
critérios de atuação da unidade 
especializada. Ambos os eixos, 

preventivo e repressivo, consti-
tuem desdobramentos da mis-
são constitucional do Ministério 
Público de exercer o controle 
externo da atividade policial.

Ação interinstitucional 
Todo o trabalho do Gaesp e do 
Gaeco vem sendo feito com a 
cooperação das instituições li-
gadas à segurança pública no 
estado: Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (Sesp), Polí-
cias Civil e Militar e Guardas Mu-
nicipais. A ideia é alcançar, de 
forma conjunta, uma política in-
terinstitucional ampla que tenda 
à compreensão dos fenômenos e 
à defi nição de novos protocolos 
de atuação. O que se busca, ao 
fi nal, é a redução da letalidade 
em confrontos como um todo, 
tanto de civis quanto dos agentes 
de segurança pública.

Esse novo sistema conta com 
diagnósticos que possam agora 
levar à compreensão do fenô-
meno para o seu desdobramen-
to em ações concretas. Algumas 
inclusive já estão em execução, 
como, por exemplo, a aquisição 
pelo Estado de armamento não 
letal (como “tasers”) em com-
plemento às armas de fogo já 
existentes. Esses equipamentos 
possibilitam maior efetividade 
no uso gradual da força. Tam-
bém há ações de planejamento, 
projetadas a partir dos diagnós-
ticos realizados pelo MPPR e pe-
las demais instituições ligadas à 
segurança pública.

Números por ano
Desde 2019, o MPPR registrou 
2.371 mortes em 2.374 casos 
identificados como confronto 
com forças de segurança.
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A FRASE

“Precisamos 
\verifi car como 
estão funcionando 
as políticas públicas, 
notadamente 
nas áreas da 
educação, saúde e 
assistência social”
IVENS LINHARES
Novo presidente do TCE

Posse Ivens Linhares assume a presidência da corte pelo próximo biênio, substituindo o conselheiro 
Fernando Guimarães, que deixou o comando do TCE-PR após sua segunda gestão à frente da instituição

Principal função do TCE deve ser 
orientativa, diz novo presidente
Linhares pretende 
utilizar a inteligência 
artifi cial como 
ferramenta de apoio 
para potencializar o 
trabalho de controle 
externo sobre a 
administração pública  

DA REDAÇÃO COM AGÊNCIAS
Cascavel  

●O novo presidente do Tribunal 
de Contas do Paraná (TCE-PR), 
conselheiro Ivens Linhares, 
afirmou em sua posse, na últi-
ma quarta-feira, que a principal 
função do órgão hoje deve ser a 
de orientar o governo estadual e 
os municípios para que utilizem 
os recursos públicos da melhor 
forma possível, a fi m de que is-
so seja revertido em benefícios 
à população. “Esta é uma nova 
missão com que os Tribunais de 
Contas estão se defrontando no 
contexto nacional. Para além da 
tradicional análise da legalidade 
e da conformidade do gasto pú-
blico, precisamos verifi car como 
estão funcionando as políticas 
públicas, notadamente nas áreas 
da educação, saúde e assistência 
social”, declarou o conselheiro 
ao ser empossado no cargo du-
rante sessão solene realizada na 
sede da Corte, em Curitiba.

Ele exercerá a função durante 
o biênio 2025-2026, no lugar do 
conselheiro Fernando Guima-
rães, que deixou o comando do 
TCE-PR após sua segunda gestão 
à frente da instituição, presidida 
por ele de 2011 a 2012 e de 2023 
a 2024. Também tomaram posse 
na quarta os conselheiros Ivan 
Bonilha, como vice-presidente, 
e Durval Amaral, como correge-
dor-geral. A nova cúpula dire-
tiva do Tribunal foi eleita em 30 
de outubro do ano passado, na 
Sessão Ordinária nº 37/2024 do 
Tribunal Pleno. 

Prioridades
Além de destacar a importância 
de o TCE-PR exercer uma função 
orientativa perante seus fi scali-
zados, dando ênfase ao aprimo-
ramento da avaliação de políticas 
públicas municipais no âmbito 
do ProGov (Programa de Avalia-

A construção segue os 
padrões institucionais em 
relação às especifi cações 
técnicas de materiais, 
acabamentos e 
concepção arquitetônica

Da Redação
Cascavel

●O Ministério Público do Para-
ná inaugurou ontem (23) a no-
va sede em Cascavel. O prédio 
foi projetado com o objetivo de 
otimizar recursos e oferecer à 
população uma estrutura de 
atendimento efi ciente, reunin-
do diferentes áreas de atuação 
e serviços em um único local. 
Localizada em área nobre da re-
gião central de Cascavel (Ave-
nida Assunção, 1829), a nova 
sede possui três pavimentos, 
totalizando 2.681,66 metros 
quadrados de área construída e 
capacidade para 120 pessoas. O 
edifício abrigará as Promotorias 
especializadas que atualmente 
ocupam espaço no Fórum, além 
do Grupo de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organizado 
(Gaeco), que até então operava 
em um imóvel alugado. 

Durante a solenidade, o pro-
curador-geral de Justiça, Fran-

Ministério Público do Paraná inaugura nova sede em Cascavel

ção de Contas Municipais de Go-
verno) sob sua gestão, Linhares 
elencou outras duas prioridades 
de sua administração.

A primeira delas será uma ve-
rificação da conformidade dos 
Regimes Próprios de Previdên-
cia Social (RPPS) mantidos pelas 
prefeituras paranaenses, a fim 
de averiguar se esses fundos pre-
videnciários estão atendendo as 
novas normativas constitucio-
nais estabelecidas pela última 
Reforma da Previdência, apro-
vada ainda em 2019.

A segunda deve ser a utilização 
da inteligência artificial como 
ferramenta de apoio para poten-
cializar o trabalho de controle 
externo sobre a administração 
pública realizado pelo Tribunal 
de Contas, como, por exemplo, 
na fi scalização concomitante de 
licitações e contratos e na defi -
nição de trilhas de fi scalização a 
partir do grande acervo de infor-
mações mantido pela Casa. O no-
vo presidente do TCE-PR ainda 
aproveitou a ocasião para convi-

dar todos os servidores da Corte 
a colaborarem com a execução 
dessas tarefas, além de agradecer 
ao apoio dado por seu antecessor 
e sua equipe durante o período de 
transição entre gestões.

Linhares fez questão de men-
cionar os avanços promovidos 
pelo conselheiro Fernando Gui-
marães enquanto esteve no cargo 
ao longo do último biênio, dando 
destaque à inauguração do novo 
data center do Tribunal, às refor-
mas estruturais feitas na sede da 
Corte e às diversas normativas 
editadas ao longo dos últimos 
dois anos - especialmente aque-
las relativas ao enfrentamento ao 
assédio sexual, à Política de Go-
vernança e ao recém-aprovado 
Programa de Residência da Casa.

Falas
O agora ex-presidente do TCE-
-PR, conselheiro Fernando Gui-
marães, afi rmou que sai do cargo 
“com a sensação de dever cum-
prido”. “Deixamos estruturados 
no Tribunal estudos de gestão e 

informações de qualidade para 
que nossa instituição possa evo-
luir sobre diversos assuntos. Te-
nho o maior orgulho de passar a 
administração para vossas exce-
lências”, disse ele na solenidade.

Falando em nome do Minis-
tério Público de Contas (MPC-
-PR), o procurador Flávio Berti 
destacou a posse de Linhares na 
Presidência do TCE-PR como um 
momento histórico, pelo fato de 
um presidente oriundo de cargo 
que exige aprovação em con-
curso público transmitir a fun-
ção para outro presidente com 
a mesma origem profi ssional. O 
conselheiro Fernando Guimarães 
ingressou no TCE-PR como pro-
curador do MPC-PR, enquanto 
o conselheiro Ivens Linhares, 
como conselheiro-substituto da 
Corte. “Tenho certeza de que o 
conselheiro, sempre muito ope-
rativo e participativo na institui-
ção, fará uma gestão repleta de 
avanços para o Tribunal, assim 
como tem sido as gestões passa-
das, e nisso terá o apoio irrestrito 

e foi concluída em 03 de janeiro 
deste ano. O terreno é compos-
to por dois lotes, que somam 
2.287,50 m². O primeiro lote, 
doado pela Lei nº 6.759/2017, 
possui 1.725,00 m², e o se-
gundo lote, doado pela Lei nº 
7.473/2023, tem 562,50 m². Em 
dezembro de 2024, a Prefeitura 
de Cascavel doou um terceiro 
terreno, com 837,50 m² (Lei nº 
7.713/2024), o que permitirá a 
ampliação da área de estaciona-
mento. O valor fi nal da obra foi 
de R$ 17.706.487,69.

Projeto arquitetônico 
O projeto arquitetônico foi de-
senvolvido pela Tecnoplan 
Projetos, com execução pela 
Construtora Projeto Novo com 

cisco Zanicotti, destacou que a 
nova sede representa um marco 
na busca por maior efi ciência e 
acessibilidade no atendimen-
to à população. O contrato para 
a execução da obra foi fi rmado 
durante a gestão do então pro-
curador-geral de Justiça, Gilber-
to Giacoia, e do subprocurador-

-geral de Justiça para Assuntos 
Administrativos à época, José 
Deliberador Neto. 

A inauguração contou com a 
presença do promotor adjun-
to da Subprocuradoria-Geral 
de Justiça para Assuntos Jurí-
dicos e Administrativos, Cláu-
dio Franco Félix; do diretor do 

Departamento de Engenharia e 
Arquitetura do MPPR, Henrique 
Terniowicz; de membros e ser-
vidores da instituição, além de 
autoridades convidadas. 

Nova sede 
A construção do prédio teve iní-
cio em 30 de novembro de 2021 

Nova sede terá atendimento de promotorias, Gaeco entre outros serviços Assessoria

acompanhamento e fi scalização 
do Departamento de Engenha-
ria e Arquitetura. A construção 
segue os padrões institucionais 
em relação às especifi cações téc-
nicas de materiais, acabamentos 
e concepção arquitetônica. Na 
entrada, destaca-se um pórtico 
de arenito com pé-direito duplo 
e interior envidraçado. Interna-
mente, o prédio é dividido em 
áreas destinadas às Promotorias 
e à estrutura do GAECO, nos 1º 
e 2º pavimentos. No térreo, es-
tão localizadas a Sala Multiuso, 
a Central de Atendimento e a 
Secretaria. O edifício conta com 
28 vagas de garagem cobertas, 
11 vagas descobertas e 4 vagas 
públicas.

Unidades 
Na nova sede funcionarão a 2ª 
Promotoria de Justiça (vincula-
da ao GAECO), as 7ª, 8ª, 9ª, 11ª 
e 12ª Promotorias de Justiça, o 
GAECO, a Unidade Regional de 
Atendimento Técnico (URATE) - 
Auditoria e Serviço Psicossocial, 
a Central de Atendimento ao Ci-
dadão e a Secretaria. O espaço 
também dispõe de salas para 
atendimento ao público, reuni-
ões e auditório com capacidade 
para 50 pessoas.

Conselheiro Ivens discursa durante sua cerimônia de posse TCE

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br
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O Valor fi nal da obra foi de mais 
de 17 milhões

do MPC-PR”, assinalou Berti.
Por sua vez, o conselheiro-

-substituto Sérgio Fonseca, que 
cumprimentou o novo presiden-
te em nome de seus pares, tam-
bém destacou a singularidade 
histórica da posse de Linhares, 
por ser a primeira vez em que 
um conselheiro oriundo da car-
reira de conselheiro-substituto 

assume a Presidência da Corte 
de Contas paranaense. “Nesses 
nossos 20 anos de convivência, 
cresceu em mim a admiração 
pelo conselheiro Ivens Linhares 
enquanto profi ssional e, sobretu-
do, enquanto ser humano”, afi r-
mou o conselheiro-substituto, 
que também desejou sucesso aos 
conselheiros Ivan Bonilha e Dur-
val Amaral.

Por fi m, o conselheiro Augus-
tinho Zucchi manifestou-se na 
solenidade representando os de-
mais membros do TCE-PR. Para 
ele, a marca da gestão do conse-
lheiro Fernando Guimarães, que 
se encerrou na quarta, foi o diá-
logo. Ele também elogiou o novo 
presidente da Casa. “Creio que 
podemos evidenciar duas gran-
des qualidades no conselheiro 
Ivens Linhares. A primeira é o 
notório saber jurídico. A segunda 
é uma qualidade essencial pa-
ra a direção, que se chama bom 
senso. É uma pessoa de caráter, 
extremamente íntegra”, asse-
gurou ele.



gazeta do paraná   I   Sexta-feira  I  24 de Janeiro de 2025 Público 5

UM ECOSSISTEMA DESENVOLVIDO PARA
O CRESCIMENTO DA SUA EMPRESA

ISTO É

Fale com seu corretor.
Conheça todos os diferenciais em:
squarelifecenter.com.br

HELIPONTO

+ HOTEL MERCURE (4 ESTRELAS)

+ 1.200 VAGAS DE GARAGEM

+ SALAS COMERCIAIS
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32
Robinho é o 
maior artilheiro 
da história do 
Cascavel com 
32 gols

NÚMERO

No próximo domingo 
(26), o Cascavel volta a 
jogar em casa e enfrenta 
o Azuriz, às 16 horas, 
no Estádio Olímpico 
Regional

Cascavel fica na bronca 
com o empate na rodada

Campeonato Paranaense A Serpente Aurinegra fez ontem a conclusão do jogo 
contra o Independente São Joseense e empatou em 1 a 1, pela quarta rodada

por conta da chuva. A partida foi 
retomada na manhã de ontem de 
ontem parou na quarta. Robinho 
pegou o rebote do goleiro e abriu 
o placar para a Serpente Aurine-
gra, mas o zagueiro Vermudt em-
patou o jogo ainda na etapa ini-
cial. O Cascavel tem cinco pontos 
na tabela. Em quatro jogos, teve 
uma vitória, dois empates e so-
freu uma derrota. A equipe de 
Silvinho Canuto marcou três gols 
na competição e sofreu três. Já o 
Independente segue sem vencer 
e continua na lanterninha com 
apenas um ponto.

O Cascavel volta a atuar no 
Estádio Olímpico Regional no 
próximo domingo (26) quando 
recebe o Azuriz, às 16 horas, pela 
quinta rodada. Para essa parti-
da, Silvinho perdeu o lateral-
-esquerdo Paulo Vitor, que foi 

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l O Cascavel poderia ter motivos 
para comemorar um resultado 
importante na quarta rodada do 
Campeonato Paranaense. On-
tem, na sequência do jogo contra 
o Independente São Joseense, 
Robinho, maior artilheiro da his-
tória do clube, voltou a balançar 
as redes. Ele fez gol com a camisa 
aurinegra em quatro temporadas 
seguidas, mas no ano passado, 
passou em branco. E no jogo de 
ontem, ele ampliou a própria 
marca no Cascavel. Chegou ao 
32º com a camisa do clube. 

Mas o empate em 1 a 1 com o 
lanterna do campeonato rendeu 
mais descontentamentos. Pri-
meiro, porque o Cascavel man-
teve o jejum longe do Estádio 
Olímpico Regional. A última 
vitória fora de casa ocorreu em 
2024, na primeira rodada da Sé-
rie D do Campeonato Brasileiro, 
quando derrotou o Avenida por 2 
a 1, no Rio Grande do Sul. Aliás, 
aquela foi a única vitória como 
visitante na temporada passa-
da. Pelo Estadual, o Cascavel 
não conseguiu vencer longe de 
seus domínios. A última vez que 
venceu fora pelo Paranaense foi 
há quase dois anos. No dia 28 de 
janeiro de 2023, a Serpente Auri-
negra superou o Rio Branco por 1 
a 0, em Paranaguá.

O jogo contra o Independente 
São Joseense começou na quar-
ta-feira, mas foi interrompido 

expulso no fim do jogo.

Queixa
O fato de a Federação Paranaen-
se de Futebol (FPF) ter confir-
mado a sequência do jogo para 
a manhã de ontem gerou revol-
ta para o Cascavel. O gramado 
sintético do Estádio do Pinhão 
causou problemas aos jogadores 
aurinegros. O técnico Silvinho 
comentou sobre a condição que 
seus atletas e os integrantes da 
comissão técnica foram sub-
metidos. “Desumano: essa é a 
palavra que define as condições 
de jogo no Estádio Municipal do 
Pinhão. Não apenas para nossa 
equipe, mas também para o ad-
versário. Tivemos que realizar 
várias substituições ao longo do 
jogo devido ao desgaste extre-
mo dos atletas em campo. A Fe-

deração Paranaense de Futebol 
precisa reavaliar as condições do 
estádio para que os jogos sejam 
realizados em horários mais ade-
quados, possibilitando um fute-
bol de qualidade. Não estamos 
questionando o resultado, mas 
sim apontando a desumanidade 
das circunstâncias enfrentadas 
por todos”. 

O time cascavelense também 
se manifestou por meio de uma 
nota. “O Futebol Clube Casca-
vel não compactua com a deci-
são da Federação Paranaense de 
Futebol, reforçando seu com-
promisso com a qualidade de 
trabalho e o bem-estar de todos 
os profissionais. Além do trans-
torno causado pelo adiamento 
da partida, as condições às quais 
os envolvidos foram submetidos 
são inaceitáveis”.

Ontem, o Cascavel empatou em 1 a 1 com o Independente São Joseense Bruno Mayer/FC Cascavel

Verdão tem longa série 
invicta na fase de grupos

CAMPEONATO PAULISTA

l O Palmeiras venceu o Santos por 2 a 1, pela 
terceira rodada do Campeonato Paulista. Além 
de garantir o triunfo no primeiro clássico de 
2025, o time alviverde atingiu uma marca im-
portante no torneio estadual. O Verdão, agora, 
está há 42 jogos sem perder na fase de grupos 
do Paulistão. Ao todo, foram 30 vitórias e 12 
empates neste período. O último revés da equi-
pe de Abel Ferreira foi em abril de 2021, para a 
Inter de Limeira. Contando também o mata-
-mata, o Palmeiras foi derrotado em apenas 
três das 51 partidas que disputou nas últimas 
três edições da competição. As derrotas vie-
ram justamente no encontro de ida das finais 
de 2022, contra o São Paulo, 2023, diante do 
Água Santa, e 2024, contra o Santos. Nas três 
oportunidades, entretanto, o time conseguiu 
reverter o placar no jogo de volta e conquistou 
o título. Tricampeão consecutivo, o Verdão vai 
em busca de um tetracampeonato inédito em 
sua história e na era profissional do futebol 
paulista. O único a conquistar o torneio quatro 
vezes seguidas foi o extinto Paulistano, entre 
1916 e 1919. Com o triunfo no clássico, o Alvi-
verde subiu para a liderança do Grupo D, com 
sete pontos. O Palmeiras volta a campo neste 
sábado (25), quando recebe o Novorizontino, 
pela quarta rodada do Paulistão. A bola rola no 
gramado do Arena Barueri a partir das 20h30. 

INTERNACIONAL

l Um dia após estrear no Campeonato Gaúcho 
com um empate diante do Guarany de Bagé 
em 2 a 2, o Internacional confirmou mais um 
reforço para a temporada 2025. O clube fechou 
a aquisição de um velho conhecido da torci-
da: o zagueiro Kaique Rocha. “O Sport Club 
Internacional concluiu as negociações para a 
contratação do zagueiro Kaique Rocha. O atleta 
chega ao Clube do Povo em transferência defi-
nitiva, sem ônus, assinando contrato até de-
zembro de 2026. Kaique estará disponível para 
disputar o Campeonato Gaúcho, o Campeonato 
Brasileiro, a Copa do Brasil e a Copa Libertado-
res pelo Colorado”, confirmou o time gaúcho 
em nota oficial. A formação de Kaique Rocha 
na base aconteceu no Santos. Sem chances no 
profissional do Peixe, ele se transferiu para a 
Sampdoria em 2019. Permaneceu no futebol 
italiano até 2021. Na sequência, acertou com o 
próprio Internacional, onde atuou em 23 jogos. 
Em 2022, seguiu para o Athletico-PR e defen-
deu o clube em 73 apresentações. A versatilida-
de de Kaique Rocha é uma das características 
apontadas pelo Internacional. “O zagueiro se 
destaca por sua habilidade em atuar tanto pela 
esquerda quanto pela direita na linha de defesa, 
uma característica importante para fortalecer o 
sistema defensivo do elenco Colorado nos tor-
neios que virão em 2025”, apontou o Colorado.

Colorado anuncia o 
zagueiro Kaique Rocha

Cesar Greco

Site Inter

GRÊMIO

l O Grêmio está em busca de um novo goleiro 
após a saída do experiente Marchesín para o 
Boca Juniors, da Argentina. O alvo do clube é 
Tiago Volpi, que atua no futebol mexicano — 
com as cores do Toluca — e recentemente teve 
uma passagem pelo São Paulo, conquistando 
o título paulista de 2021. Gustavo Quinteros, 
técnico do Grêmio, apontou um sentimento de 
frustração pela saída de Marchesín, que estava 
em seus planos para 2025. Agora, ele coloca 
Volpi como a opção mais lógica para manter o 
nível do antecessor, contando com uma aná-
lise criteriosa dos diferentes departamentos 
do clube. “Nossa ideia era continuar com o 
Marchesín”, explicou Quinteros. “Volpi é uma 
das possibilidades no mercado, não são muitas. 
Espero que ele possa dar ao time o que a gente 
precisa”, emendou. Sem Marchesín, Gabriel 
Grando atuou como titular do Grêmio no em-
pate de quarta-feira contra o Brasil de Pelotas, 
na rodada inaugural do Campeonato Gaúcho. 
Este jogo marcou a estreia de Quinteros no 
comando do Tricolor. 

Quinteros fala sobre 
Tiago Volpi no Tricolor

Gazeta Esportiva

Gustavo e 
Murilo foram 
os dois con-
vocados Sa-

mantha Torres

O Centralito venceu na abertura do campeonato Luciano Neves / GP

VCC tem representantes na Seleção Paranaense

Campeonato Chácara 
Fardoski promete ser 
mais competitivo

Siebeneiclher terá a primeira ex-
periência no selecionado esta-
dual. Ambos viajam neste fim de 
semana para a Capital do Estado 
para um período de treinamen-
tos. Será a primeira seletiva para 
os dois atletas, que buscam o in-
gresso na Seleção Sub-16, que irá 
disputar o Brasileiro da catego-
ria. Como ambos foram chama-
dos, o VCC antecipou o início dos 
treinamentos neste ano para que 
os dois tenham uma condição 
um pouco melhor na busca pela 
vaga na Seleção. Murilo e Gus-
tavo são primos e começaram 
sua iniciação esportiva nos pro-
jetos do Colégio São Cristóvão. 
Moradores do distrito de Espigão 
Azul, nunca faltaram um treino e 

No ano passado, o Centralito le-
vantou a taça e iniciou a busca 
pelo bicampeonato com vitória. 
No jogo que abriu a edição de 
2025 derrotou o Guidi FC de To-
ledo por 1 a 0, num jogo que foi a 
reedição da semifinal do campe-
onato passado. Aliás, o Centralito 
fez o primeiro gol da 15ª edição. E 
quer manter o embalo na segun-
da rodada programada para este 
sábado (25) com mais dez jogos. 

A primeira rodada teve 38 gols, 
média de 3,8 por partida. E mos-
trou que a 15ª edição promete ser 
mais competitiva. Isso porque, 
o Campeonato Chácara Fardoski 
teve uma redução no número de 
participantes. No ano passado fo-
ram 32 times. Agora, são vinte ti-
mes divididos em quatro grupos. 
Os representantes da chave A en-
frentam os times da Chave B. E os 
integrantes do Grupo C encaram 
os times da Chave D. No fim da 
primeira fase, os 16 melhores na 
classificação geral avançam para 
as oitavas de final. E a competição 

sempre se mostraram dedicados 
ao vôlei com muito incentivo e 
acompanhamento da família. 
“Eu sou um central dentro da 
quadra. E comecei a treinar no 

da. D’Napolli e Guidi jogam às 
16h30. No mesmo horário, a Refi-
nox, de Foz do Iguaçu, enfrenta o 
Brunetto e Contadores. Às 17h30, 
mais dois jogos: a Nova Motos, 
de Diamante do Sul pega o Barão 
Auto Peças. E o Pontual Cascavel 
F7 enfrenta o Corsa Azul. A roda-
da será concluída às 18h30 com 
mais dois jogos. O Vip F7 pega o 
Fercaus. E o atual campeão Cen-
tralito enfrenta o Império FC de 
Assis Chateubriand. 

VCC no início de 2023 e antes 
treinava no São Cristóvão. Foi al-
go muito gratificante. Quando eu 
vi comecei a gritar em casa. Foi 
algo muito bom mesmo”, disse.

Murilo disse que um de seus 
diferenciais é ser um jogador ca-
nhoto. “Tenho um ataque muito 
bom e uso a minha inteligência 
em quadra. Dou o meu máxi-
mo dentro de quadra e fora dela 
tento me tornar uma pessoa me-
lhor”, disse.

Ivan valorizou o empenho dos 
dois garotos. “Para nós é muito 
importante e é muito legal ter 
essa convocação deles. São me-
ninos novos e estão começando 
essa rotina de competições esta-
duais”, disse o treinador.

entra no formato de mata-mata.

Rodada
Neste sábado (25), a segunda ro-
dada será aberta com dois jogos 
às 14h30. A Panela da Sexta en-
cara o Cabana da Onça. E a Cia 
do Evento pega o time de Vera 
Cruz do Oeste. Na sequência, às 
15h30, a Construtora AF encara 
o Ubiratã. E o Toque me Voy tem 
pela frente a AGV F7, que teve a 
maior golada na primeira roda-

38
A primeira 
rodada do 
Campeonato 
Chácara Far-
doski teve 38 
pontos

NÚMERO

Luciano Neves 
Cascavel

l A temporada do Vôlei Clube 
Cascavel (VCC) ainda não come-
çou de maneira oficial. No en-
tanto, o ano começou bem para 
o voleibol masculino que, mais 
uma vez, terá representantes nas 
seleções de base do Estado. Pelo 
segundo ano seguido, o técnico 
Ivan Cavalli faz parte da Seleção 
Paranaense Sub-18. O treinador 
irá auxiliar na formação do time 
que irá representar o Paraná no 
Campeonato Brasileiro de Sele-
ções. E o VCC teve dois atletas 
convocados para defender a Se-
leção Paranaense na categoria 
Sub-16. Murilo Mattei e Gustavo 

A segunda rodada será 
realizada neste sábado (25) 
com mais dez jogos

Luciano Neves
Cascavel

l Quem será o campeão da 15ª 
edição do Campeonato Chácara 
Fardoski? É difícil dizer porque a 
competição está só no início. Foi 
realizada apenas a primeira roda-
da no último sábado. E ainda tem 
muito jogo pela frente. Mas o mais 
tradicional campeonato de fute-
bol amador de Cascavel tem uma 
característica, o equilíbrio. Tanto 
é que, em 14 edições até agora, a 
competição teve onze campeões 
diferentes. Apenas três equipes 
venceram a competição duas ve-
zes: Bernardos, Fúria Cascavel e 
Cabana da Onça. Mas só o Cabana 
pode ser tri, já que é o único bi-
campeão inscrito neste ano.

O último time a vencer o Cam-
peonato Chácara Fardoski quer 
entrar para o rol de bicampeões. 
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE 
OPERAÇÃO 

MINERAÇÃO ITAPEMA LTDA., torna público que recebeu do IAT, a 
Renovação de Licença de Operação para Extração de Calcário Dolomítico, 
Licença nº 16876, válida até 18/12/2028, no Ac Rodovia de Acesso a Itaperuçu, 
s/nº, Localidade de Bom Jardim, município de Rio Branco do Sul/PR.  
 

 
 
 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07/2025 COMPRASNET 90.007/PROCESSO 

07/2025 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 09:00 horas do dia 07 de fevereiro de 2025, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO para Contratação de empresa para fornecimento de 
trator agrícola conforme preconiza o termo de aumento de meta do convênio nº 
957258/2024 MAPA para atender as necessidades da Secretaria Municipal de 
administração planejamento e finanças. Critério de Julgamento: Menor Preço por item. 
Abertura das propostas e recebimentos dos lances: a partir das 09:00 horas do dia 07 de 
fevereiro de 2025, no endereço eletrônico: https://www.gov.br/compras/pt-br. A Pasta 
Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, adendos e anexos, 
poderão ser examinados no endereço acima indicado no horário comercial, pelo site 
www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: https://www.gov.br/compras/pt-br, a 
partir do dia 23 de janeiro de 2025. Informações adicionais, dúvidas e pedidos de 
esclarecimento deverão ser dirigidos à Comissão de Licitação no endereço acima 
mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 
 

Salto do Lontra, 23 de janeiro de 2025. 
 

FERNANDO ALBERTO CADORE 
Prefeito Municipal 
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Áries (21/03 - 20/04)
Cultivar a serenidade será o primeiro 
passo para fazer melhores escolhas 
e alavancar a carreira com um novo 
empreendimento. As comunicações 
profissionais estão aquecidas, você 
poderá firmar um contrato de trabalho 
ou mudar de ambiente e entrar num 
grupo seleto e poderoso. Clima quente e 
cumplicidade no amor! 

Touro (21/04 - 20/05)
Encontros especiais marcarão o dia. 
Embarque num clima romântico no amor, 
amplie amizades e curta momentos 
deliciosos, temperados com muito carinho 
e emoção. Coincidências aumentarão 
a sintonia com o lado mágico da vida. 
Viagem ou programa cultural diminuirá 
o estresse mental. Carreira em ascensão, 
aposte em mudanças! 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Uma virada de chave no trabalho 
diminuirá pressões financeiras. O dia 
trará sucesso dos empreendimentos 
e uma proposta inesperada que virá 
na direção dos sonhos. Inicie um novo 
projeto e reformule a rotina. Estratégias 
serão certeiras, ganhe reputação e brilhe 
publicamente. Hora de consolidar a 
carreira. Carisma em alta! 

Câncer (21/06 - 22/07)
Uma grande mudança está em 
processamento. Aproveite o dia para 
criar projetos, brilhar em apresentações 
e entrevistas, ampliar conexões 
internacionais e iniciar relacionamentos 
num novo grupo. Decisões sérias e 
determinação anunciam conquistas 
pessoais relevantes. Firme a reputação e 
construa relações de confiança. 

Leão (23/07 - 22/08)
Mudanças na maneira de se relacionar 
e no tipo de escolha trarão maior 
satisfação na vida social e íntima. 
Antigos padrões já não farão sentido. 
Resolva antigas pendências e encerre o 
passado. Inovações no trabalho darão 
leveza à rotina e permitirão um lifestyle 
mais agradável. Some forças com a 
família e concretize os sonhos! 

Virgem (23/08- 22/09)
Encontros numa viagem ou evento 
profissional incentivarão mudanças 
na rotina e no trabalho. Você poderá 
se afastar de um grupo, entrar em 
outro e diminuir o estresse mental 
consideravelmente. Se quer resultados 
melhores, pense diferente. Conversas de 
hoje renovarão seus conceitos e opiniões. 
Sucesso! 

Libra (23/09 - 22/10)
Investimentos poderão mudar. Resolva 
assuntos financeiros e invista no seu futuro. 
O dia trará sucesso em negociações de 
trabalho, aumento de prestígio e mais 
segurança. Uma conquista na carreira elevará 
seus padrões e será promessa de maior 
estabilidade. Cuidados estéticos, corporais e 
de saúde reforçarão a autoestima. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Foque nas suas necessidades e desejos. 
O dia inspirará cuidados de beleza, de 
saúde e mudanças na imagem. Curta 
momentos de liberdade e faça suas coisas 
sem interferência alheia. Viagem a dois 
fortalecerá a segurança no amor, além 
de aumentar o prazer e a cumplicidade. 
Explore outras culturas. Magnetismo e 
poder em alta! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Renove um contrato, você terá sucesso 
em negociações de salário, de um novo 
emprego ou numa transação imobiliária. 
Um velho sonho poderá se realizar e 
proporcionar mudanças positivas no 
lifestyle e nos padrões de conforto. Conte 
com harmonia familiar e tome decisões de 
vida. Reformulações na rotina beneficiarão 
a saúde.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Uma onda de energia positiva envolverá 
amizades, irmãos e pessoas próximas 
numa atmosfera carinhosa. Aproveite 
para aumentar o entendimento nos 
relacionamentos. Será ótimo momento 
para solucionar conflitos e aprofundar 
vínculos importantes em sua vida. 
Mudança na administração dos seus 
recursos dará bom resultado.

Aquário (21/01 - 19/02)
Sucesso em negociações, popularidade 
e projeção profissional serão promessas 
de segurança e de estabilidade financeira. 
Valerá investir nos estudos e ampliar sua 
rede. O dia favorece uma virada positiva de 
vida. Encerre o passado e inicie um projeto 
ambicioso com atitude e autoconfiança. 
Protagonismo, criatividade e poder em alta! 

Peixes (20/02 - 20/03)
Reinvente a vida. Uma viagem, além de 
intensificar o amor, pode inspirar um 
projeto inovador que terá tudo para dar 
certo. O dia trará exposição, otimismo e 
vontade de vencer. Mudanças acontecerão 
de dentro para fora. Vá mais fundo 
na terapia, aumente a sintonia com a 
espiritualidade e descubra a força da fé. 
Poder de conquista em alta!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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8/11/2023
QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 

 

�
�
�

____________________________________________________________________________________ 
Cascavel PR – Rua Terezina, 2566 | Tropical | CEP. 85.807-140 | Fone: (45) 3224-1423 / (45) 99914-9050 

|     contato@jacleiloes.com.br |    

www.jacleiloes.com.br  

EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

Um marco histórico! 
l O cinema brasileiro vive um momento his-
tórico e de celebração com as três indicações 
de Ainda Estou Aqui ao Oscar 2025: melhor 
filme, melhor filme estrangeiro e melhor 
atriz. A conquista transcende as fronteiras 
da arte e se torna um símbolo de reconhe-
cimento internacional, ao colocar o Brasil, 
pela primeira vez, na disputa pela categoria 
de melhor filme, o maior prêmio da indústria 
cinematográfica mundial.

Dirigido por Walter Salles e baseado na au-
tobiografia de Marcelo Rubens Paiva, o filme 
resgata uma ferida histórica da ditadura mili-
tar brasileira, ao narrar a luta de Eunice Paiva, 
interpretada magistralmente por Fernanda 
Torres. As indicações refletem não apenas a 
excelência técnica e narrativa da obra, mas 
também sua relevância política e histórica. É 
um tributo à memória de um período som-
brio e um convite à reflexão sobre os valores 
democráticos no Brasil e no mundo.

A emoção de ver Fernanda Torres indicada 

na mesma categoria que sua mãe, Fernan-
da Montenegro, esteve em 1999, é um ciclo 
simbólico e poderoso. Como bem destacou 
Montenegro, trata-se de um “ganho cultural 
para o Brasil”. O legado de uma família com-
prometida com a arte e a cultura se perpetua, 
inspirando gerações.

O feito inédito de Ainda Estou Aqui na ca-
tegoria de melhor filme é um marco para o 
cinema nacional, frequentemente subesti-
mado em meio às adversidades de finan-
ciamento e apoio. Como ressaltou o crítico 
Chico Fireman, embora o cinema brasileiro 
não precise de aval internacional para afirmar 
sua qualidade, o reconhecimento amplifica a 
visibilidade de nossa produção cultural e abre 
portas para novos olhares sobre a riqueza de 
nossa cinematografia.

Além do mérito artístico, o filme desperta o 
orgulho nacional, algo que há tempos parecia 
adormecido em meio às crises enfrentadas 
pela cultura brasileira. Renata de Almeida, 

diretora da Mostra Internacional de Cinema 
de São Paulo, comparou a comoção às emo-
ções vividas em uma Copa do Mundo. E ela 
está certa. Essa vitória simbólica nos lembra 
que a arte também é território de celebração 
coletiva, de torcida e de união.

Independentemente dos resultados na pre-
miação, Ainda Estou Aqui já é um vencedor. 
Ele resgata nossa história, projeta nossa cul-
tura no cenário internacional e reafirma a for-
ça do cinema como instrumento de memória, 
resistência e transformação. O Brasil tem 
motivos de sobra para comemorar, celebrar 
e, sobretudo, se orgulhar. Que essa conquista 
inspire novos cineastas e fortaleça a indústria 
audiovisual nacional, mostrando que nossa 
cultura tem um lugar legítimo no panteão 
mundial.

Viva o cinema brasileiro! E que as luzes de 
Ainda Estou Aqui  iluminem os caminhos de 
uma arte que insiste em resistir e em trans-
formar.

OEX-PRESIDENTE Jair Bolsonaro (PL) afirmou 
nesta quinta-feira (23) que a escolha dos 
candidatos ao Senado em todos os estados 
ficará exclusivamente sob sua responsabilidade 

e a do presidente nacional do partido, Valdemar Costa 
Neto. A declaração foi dada durante entrevista à Rádio 
Auri Verde. Em um recado direto ao presidente do PL 
em Goiás, Wilder Morais, Bolsonaro destacou: “Vamos 
lançar um candidato por estado do Brasil com o número 
222. Não haverá favorecimentos, nem a lógica de ‘cheguei 
primeiro’ ou ‘sou amigo’. Em Goiás, será a mesma coisa. 
Não importa quem está na frente ou quem o presidente 
estadual do partido prefere. Wilder, não é quem você 
quer. Cada indicação será avaliada e decidida por mim 
e pelo Valdemar.” Essa declaração reflete uma disputa 
interna no partido sobre quem representará a sigla na 
corrida ao Senado. Wilder Morais apoia o deputado 
federal Gustavo Gayer, enquanto o vereador mais 
votado de Goiânia e ex-líder do governo Bolsonaro na 
Câmara, Major Vitor Hugo, também aparece como forte 
concorrente.

Bolsonaro participará da 
escolha dos candidatos ao 
Senado do PL

Reforma tributária: Início de uma 
nova era fiscal no Brasil

Durante este período, alíquotas de 
teste para a CBS e o IBS serão apli-
cadas para permitir que empresas e 
órgãos governamentais se adaptem 
gradualmente às novas regras. Es-
pecificamente, durante a fase de tes-
tes, as notas fiscais deverão destacar 
0,9% de CBS e 0,1% de IBS sobre os 
produtos vendidos.

Cronograma de transição
2026: Início da aplicação de alíquo-
tas de teste para a CBS e o IBS. Este 
período será crucial para ajustar os 
sistemas fiscais e operacionais das 
empresas.

2027: As novas alíquotas come-
çarão a ser elevadas gradualmente. 
Este ano também marca o início da 
cobrança do IS - Imposto Seletivo, 
popularmente conhecido como “Im-
posto do Pecado”, que incidirá sobre 
produtos como bebidas alcoólicas, 
refrigerantes, cigarros e veículos di-
versos, considerados prejudiciais à 
saúde e ao meio ambiente.

2029: Substituição gradual das alí-
quotas do ICMS e do ISS pelos novos 
tributos (IBS e CBS). Este processo 
continuará ao longo dos anos, visan-
do uma transição suave e eficiente.

2033: Implementação completa 

da reforma tributária, com a subs-
tituição total dos tributos estaduais 
e municipais pelo IBS e CBS. Espe-
ra-se que, a partir deste ano, o novo 
sistema esteja plenamente integrado 
e operacional.

Preparações necessárias
Empresas precisam se preparar desde 
já para as mudanças que virão. Isso 
inclui a atualização de sistemas de 
gestão fiscal, treinamento de equipes 
e ajustes operacionais para garantir 
conformidade com as novas regras. 
A adaptação não será apenas uma 
questão de cumprir requisitos legais, 
mas também uma oportunidade para 
otimizar processos e reduzir a com-
plexidade tributária.

Impacto econômico e social
A reforma tributária visa não apenas 
simplificar a arrecadação de impos-
tos, mas também tornar o sistema 
mais justo e equitativo. A introdução 
do Imposto Seletivo, por exemplo, 
busca desincentivar o consumo de 
produtos nocivos à saúde e ao meio 
ambiente, contribuindo para uma 
sociedade mais saudável e susten-
tável. A unificação de tributos como 
IBS e CBS promete reduzir a buro-

cracia e os custos de conformidade 
para as empresas, fomentando um 
ambiente de negócios mais favorável 
e competitivo.

Conclusão
A reforma tributária representa uma 
transformação profunda no sistema 
tributário fiscal brasileiro, prome-
tendo maior simplicidade, eficiência 
e justiça na arrecadação de impostos. 
Com a implementação gradual pre-
vista para começar em 2026, é cru-
cial que empresas e cidadãos estejam 
atentos às mudanças e se preparem 
para essa nova era tributária.

Estamos na iminência de uma 
transformação fiscal significativa 
que todos esperamos que dê certo. 
Embora existam incertezas, é na-
tural sentir um misto de expectati-
va e apreensão. É preciso continuar 
avançando com esperança e con-
fiança de que juntos podemos supe-
rar os desafios e alcançar um sistema 
tributário mais justo e eficiente, no 
entanto, precisamos ter em mente 
que antes de melhorar (pós período 
de transição) tempos desafiadores 
virão, pois, a convivência de dois 
cenários ao mesmo tempo será para 
os fortes!

Christine 
MARTINS DE SOUZA 

*Contabilista e tributarista, com sólida 
experiência em tributos indiretos. 
Especialista em tributação do setor de 
agronegócio

Requião Filho
O deputado estadual Requião 
Filho, que no ano passado 
anunciou a saída do Partido 
dos Trabalhadores (PT), 
obteve liminar na Justiça 
Eleitoral que permite a 
desfiliação sem a perda do 
mandato na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep). 
Quem concedeu a medida 
foi o desembargador eleitoral 
Guilherme Denz.

No PT desde 2022, Requião 
Filho entrou no partido junto 
com seu pai, o ex-governador 
Roberto Requião. Na época, 
os dois saíram do MDB e 
entraram no PT para apoiar 
a candidatura presidencial 
de Luiz Inácio Lula da Silva. 
Roberto Requião saiu do PT em 
2024 e disputou a Prefeitura de 
Curitiba pelo Mobiliza.

Laiola
A Comissão de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável da Câmara 
dos Deputados aprovou 
proposta que proíbe o uso da 
substância tóxica Aldicarbe 
(carbamato Aldicarb), 
popularmente conhecida 
como “chumbinho”, em 
todo o território nacional. 
O texto também veda, 
para qualquer finalidade, o 
porte, a comercialização, a 
distribuição e a fabricação 
da substância. O aldicarbe, 
principal agrotóxico utilizado 
de forma irregular no País 
como raticida doméstico, foi 
banido do mercado brasileiro 
em 2012, em função da alta 
incidência de intoxicações 
humanas e de envenenamento 
de animais. Segundo a 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), o 
“chumbinho” é um produto 
clandestino, que não possui 
registro em nenhum órgão do 
governo. Apesar de o uso da 
substância ser considerado 
infração sanitária, não faltam 
casos de uso irregular do 
“chumbinho”, com danos 
severos à saúde e ao meio 
ambiente. O deputado 
Delegado Matheus Laiola 
(União-PR), relator do Projeto 
de Lei 2278/24, de autoria do 
deputado Marcelo Queiroz 
(PP-RJ), concordou com a 
ideia inicial do autor de proibir 
em lei o uso do chumbinho 
no Brasil, mas optou por 
mudanças como incluir a 
distribuição entre as condutas 
vedadas.

Moro
A Justiça Federal no Paraná 
condenou oito integrantes do 
Primeiro Comando da Capital 
(PCC) acusado de planejar o 
sequestro do ex-juiz federal 
Sergio Moro, hoje senador. 
A decisão é da juíza Sandra 
Regina Soares, da 9ª Vara 

Federal em Curitiba. Outros 
três denunciados foram 
absolvidos e dois morreram na 
prisão após o plano se tornar 
público. A informação foi 
publicada por Fabio Serapião 
no portal Metrópoles.

De acordo com a denúncia, 
o motivo do sequestro 
seria a atuação do ex-juiz 
como ministro da Justiça e 
Segurança Pública no governo 
Bolsonaro. São citados pelo 
menos dois motivos: as 
transferências de integrantes 
do PCC para presídios federais 
e a proibição de visitas 
íntimas dos estabelecimentos 
prisionais federais.

Moro, segundo a 
investigação da PF, chegou 
a ser monitorado e a facção 
chegou a realizar uma 
tentativa frustrada de 
sequestro.

Mototaxis
A vereadora Amanda 
Paschoal (PSOL) entrou com 
representação no Ministério 
Público do Trabalho (MPT) 
pedindo a suspensão das 
apreensões de motocicletas 
usadas por motoristas de 
aplicativos na modalidade 
de mototáxi em São Paulo. 
Além de pedir a suspensão 
das apreensões, a vereadora 
solicita que o MPT investigue 
se as empresas de aplicativo 
estão respeitando os direitos 
trabalhistas, especialmente 
no que diz respeito à 
segurança e remuneração dos 
mototaxistas.  

O serviço de mototáxi na 
capital paulista é proibido 
por decreto municipal desde 
2023. Além disso, o transporte 
individual de passageiros 
remunerado sem autorização 
do município é considerado 
clandestino, de acordo com as 
leis 15.676/2012 e 16.344/2016.

Anatel
As prestadoras de telefonia 
móvel e fixa terão que enviar 
mensalmente à Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel) os relatórios 
referentes a chamadas 
recebidas, incluindo aquelas 
com indícios de alteração 
indevida de código de acesso 
(spoofing) nos números de 
telefones. Esta técnica é usada 
por criminosos para falsificar 
o número de telefone de uma 
ligação.  

Os relatórios devem ser 
encaminhados pelo sistema 
Coleta de Dados Anatel, 
implementado em janeiro 
deste ano. O objetivo do 
sistema que recebe dados de 
originadores de chamadas 
indesejadas é permitir que a 
Anatel proteja o consumidor 
mais rapidamente de possíveis 
golpes por chamadas 
telefônicas.

Setor elétrico avançou, mas enfrentará 
desafios importantes em 2025

da Infraestrutura (Reidi). Com mês 
de fevereiro de certa forma calmo, 
o Leilão de Transmissão nº 1/2024, 
realizado em março, atraiu R$ 18,2 
bilhões em investimentos, com a 
Aneel ainda aprovando a chamada 
de projeto e pesquisa, desenvolvi-
mento e inovação do hidrogênio de 
baixa emissão (PDI n° 23), conso-
lidando a aposta na diversificação 
energética.

Hidrogênio, agente 
de descarbonização
No segundo semestre, destacou-se 
a promulgação da Lei 14.948/24 — o 
Marco Legal do Hidrogênio de Baixa 
Emissão de Carbono. A referida lei 
que visa a fomentar a competitivi-
dade do hidrogênio como agente de 
descarbonização e trazer previsi-
bilidade para regulamentos e acor-
dos, estabeleceu a competência da 
Agência Nacional do Petróleo (ANP), 
Biocombustíveis e Gás Natural pa-
ra autorizar, regular e fiscalizar as 
atividades da cadeia de valor do 
hidrogênio e a Política Nacional de 
Hidrogênio. Também regula e fis-
caliza mecanismos como o Sistema 
Brasileiro de Certificação de Hidro-
gênio (SBCH2) e o Rehidro, com a 
proposta de um regime tributário 
para estimular a produção e uso de 
hidrogênio.

Até a sua promulgação, o marco 
passou por diversas alterações do 
processo legislativo, principalmente 
na estrutura de regime tributário be-
néfico, no estabelecimento de pro-
grama de concessão de crédito fiscal 
e na inclusão de provisões acerca da 
competência da Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel).

Apesar da comemorada inovação 
da criação do Sistema Brasileiro de 
Certificação de Hidrogênio (SBCH2), 
uma mudança específica, aprovada 
pelos senadores e confirmada pelos 
deputados, foi alvo de críticas que 
alertam para possíveis contradições 

e problemas que a nova redação pode 
acarretar. Tal mudança versa sobre o 
limite de emissão de gás carbônico 
na produção do hidrogênio para que 
ele possa ser classificado como de 
baixa emissão de carbono. O texto 
prevê que, para cada 1 kg de hidro-
gênio produzido, até 7 kg de dióxido 
de carbono podem ser emitidos pa-
ra que ele seja classificado como de 
“baixo carbono”. Antes da tramita-
ção no Senado, o limite era de 4 kg.

O aumento do potencial de polui-
ção na produção do hidrogênio de 
“baixa emissão” pode ser conside-
rado, no mínimo, medida contradi-
tória e pode afastar a legislação bra-
sileira dos padrões de produção de 
potenciais destinos de exportação, 
haja vista os compromissos firmados 
pelo Brasil na conferência das Nações 
Unidas sobre mudança do clima des-
te ano (COP 29).

Outra inovação, ainda no cená-
rio legislativo, quase que de forma 
concomitante, foi a aprovação do 
PL n° 14.990/2024, que instituiu o 
Programa de Desenvolvimento do 
Hidrogênio de Baixa Emissão de 
Carbono (PHBC). Instrumento da 
Política Nacional do Hidrogênio de 
Baixa Emissão de Carbono, o PL, cuja 
competência foi atribuída ao Minis-
tério de Minas e Energia (MME), es-
tabelece a concessão de crédito fiscal 
aos produtores e compradores deste 
tipo de hidrogênio e seus derivados 
produzidos em território nacional 
entre 2028 e 2032. Embora promis-
sor, o sucesso do programa depende 
ainda de regulamentações claras e da 
capacidade de fiscalização da admi-
nistração pública.

As crises da Aneel
Apesar das conquistas, o setor en-
frentou grandes desafios institucio-
nais. A Aneel opera nesse momento 
com quadro incompleto de diretores 
desde a saída de Hélvio Guerra, o 
que tem paralisado decisões cruciais, 

afetando a segurança jurídica e os 
direitos dos agentes setoriais e o pla-
nejamento estratégico do setor. O 
imbróglio interno dentro da Agência 
ganhou ainda mais notoriedade com 
o apagão na cidade de São Paulo em 
outubro, evento que deixou 760 mil 
residências sem energia, elevando 
as tensões entre grupos políticos em 
Brasília. Outra consequência da cri-
se foi a aprovação, pela Câmara dos 
Deputados, do PL n° 1.272/2024, que 
permite aos municípios realizarem 
atividades de fiscalização e controle 
dos serviços prestados por distri-
buidoras de energia, além de esta-
belecer que municípios devem ser 
ouvidos previamente no processo de 
contratação da prestação de serviços 
de empresas, futuras concessioná-
rias de serviço. A medida foi uma 
das ofensivas contra a Aneel — já 
no período alvo de críticas públicas 
por parte de integrantes do governo. 
As críticas reiteram a insatisfação 
do ministro de Minas e Energia no 
tocante às tomadas de decisão da 
Aneel em diferentes casos e com a 
condução da regulamentação de 
medidas provisórias publicadas du-
rante o ano.

Perspectivas para 2025
O balanço de 2024 revela um setor 
em transformação, mas ainda mar-
cado por desafios estruturais e de 
governança. O avanço das energias 
renováveis reafirma o Brasil como 
líder na transição energética global, 
mas a afirmação desse papel depen-
de de regulamentações eficazes, 
inovação tecnológica e uma gestão 
coordenada. A preparação para 2025 
exige planejamento estratégico, ali-
nhamento entre políticas públicas e 
privadas e fortalecimento institucio-
nal. Só assim será possível garantir 
segurança energética, inclusão so-
cial e sustentabilidade, consolidando 
o Brasil como referência global em 
energia limpa.

Tiago
LOBÃO COSENZA  

Marcos Felipe 
FERREIRA DA SILVA   

*Advogado

*Advogado

Oano de 2024 marcou uma 
nova etapa no setor elé-
trico brasileiro, em um 
cenário global caracteri-

zado por eventos climáticos extre-
mos e pela urgência de ações efetivas 
contra as mudanças climáticas. De 
acordo com a Organização Meteo-
rológica Mundial (OMM), 2024 foi 
o ano mais quente da última déca-
da, impondo desafios e acelerando a 
necessidade de transição energética 
e descarbonização da matriz elétrica 
nacional.

No Brasil, o setor avançou signi-
ficativamente com a expansão das 
energias renováveis, como a fonte 
solar fotovoltaica, que atingiu, logo 
em janeiro, 26 GW de potência ins-
talada. No entanto, os desafios cli-
máticos, associados às questões re-
gulatórias e de governança, exigiram 
respostas rápidas e coordenadas.

O ano começou com otimismo. A 
Agência Nacional de Energia Elétri-
ca (Aneel) anunciou medidas para 
dinamizar e trazer transparência ao 
mercado, elevando as expectativas 
sobre mudanças regulatórias e novos 
investimentos. Em paralelo, a Con-
sulta Pública MME nº 159/2024 foi 
aberta para projetos de minigeração 
regulamentares no Regime Especial 
de Incentivos ao Desenvolvimento 

A reforma tributária sancio-
nada pelo presidente Lula 
representa uma transfor-
mação sem precedentes 

no sistema fiscal brasileiro, com 
o objetivo de simplificar e tornar 
mais eficiente a arrecadação de im-
postos. Este movimento abrange 
a extinção de tributos como PIS, 
Cofins, ICMS, IPI e ISS, que serão 
substituídos por novos impostos: o 
IBS - Imposto sobre Bens e Serviços 
e a CBS - Contribuição sobre Bens 
e Serviços. Além disso, o IS - Im-
posto Seletivo será implementado, 
incidindo sobre produtos que são 
prejudiciais à saúde.

Implementação gradual
A reforma será implementada de for-
ma gradual, começando em 2026. 
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PAULO MARTINS

Eunucos pelo 
Reino de Deus  

EIS UM LI-
VRO QUE, 
principal-
mente as 

mulheres (todas) 
do mundo, não 
devem deixar de 
ler. Trata sobre 
as “Mulheres, 
Sexualidade e 
a Igreja Católi-
ca. UTA RAMKE 
HEINEMANN  é a 
primeira mulher 
a conquistar cá-
tedra em teologia 
e a única que 
decidiu enca-
rar as distorções 
absurdas contra 
elas – mulheres 
– distorções que 
há séculos os homens atribuem a  todas, principalmente 
as indecências do que chamam de “pecado em torno do 
sexo”. O misógino Santo Augustinho – um bispo africa-
no do século quatro - é um de sua lista de esclarecimen-
tos que dela recebe punhados de reparos. Augustinho 
embora tenha sido casado e pai de um fi lho, passou a 
promover o ódio contra as mulheres e liderado vigorosas 
posições a favor do celibato, após a morte da esposa e do 
fi lho. Uta condena a falsa teoria de pecado das mulheres 
em termos de sexo – isso é falso – e, devido suas fi rmes 
posições em defesa de suas teses, Ela acabou tendo ca-
çada sua cátedra na sessão de julho de 1981 do Tribunal 
Distrital de Hamburgo. E por mais absurdo que possa pa-
recer, o celibato de padres é mantido até hoje, apesar de 
se saber que o sexo é uma atividade criada por Deus, que 
deve ter suas regras para um mundo como o de hoje com 
rejeições em torno de incestos, estupros, pedofi lia, etc. 
mas que de pecado só mesmo ajusta-se à pregação cons-
truída na área da ignorância e (como ensinou Shakspea-
re) onde nossa vã fi losofi a não alcança. Uta Ranke, nesse 
livro, trata também, em combate à ótica religiosa: “Das 
raízes pagãs do pensamento sexual cristão” / do “Antigo 
tabu contra o sague menstrual e as suas consequências” 
/ “O Novo Testamento e como foi incompreendido” / “A 
concepção virginal” / “A supressão das mulheres pelos 
celibatários” / “João Paulo II e o sexo pelo prazer” / além 
de muitos outros temas. 

Leia, são temas que muitos não reúnem coragem nem 
para aceitar discutir. Talvez tenha que adquirir pela In-
ternet, mas vale a pena conhecer tabus desmascarados. 

Joaquim-português, chegou do exterior e no aeroporto o 
Agente da Receita Federal o cumprimentou de longe. 
- Oi português...Tudo jóia ???
- Que nada...só a metade...A OUTRA METADE É COCAINA.
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

Certos seguimentos de progra-
mação em televisão estão cada 
vez mais difíceis de se mante-
rem em audiência. Programas 
esportivos, por exemplo, até 
naqueles trechos em que se 
usa colocar inserts através do 
gerador de caracteres criam 
problemas. Não permitem que 
o telespectador termine de
ler o que está escrito na tela. 
Certamente operações de es-
tagiários, classe que se estende 
também ao operador de corte 
de imagens que deveria obser-
var o tempo mínimo, nessas 
circunstâncias, e orientar o 
estagiário. Mas, certamente ou 
também são estagiários (febre 
atual na economia de salários) 
ou estão nos famigerados celu-
lares. Esta última hipótese é a 
mais provável. Os diretores ge-
rais parece que também não se 
sensibilizam para essa situação 

e acabam colaborando para 
transmissão de maus serviços 
que, queiram ou não, até in-
sultam o telespectador. 
************* 
Outro detalhe se relaciona 
com os Sites – Blogs e até pla-
taformas. Estão desesperados 
por faturamento e não disci-
plina uma técnica adequada 
e estão esgotando a paciência 
com anúncios em excesso que 
entram na programação, des-
viando a atenção e obrigando 
a estar teclando para tentar 
apagar os anúncios. Há quem 
esteja em campanha e anotan-
do os anúncios para, na ten-
tativa de corrigir a bagunça, 
sugerir deixarem de consumir 
tudo aquilo que anunciam em 
excesso. É a forma que nos 
resta no sentido de disciplinar 
esses bandos de ignorantes das 
formas de transmissões.

FOLHETINSFOLHETINS

das

G r i f e

Todas as soluções que necessitamos neste 
Brasil político e judicial estão num endereço 
estabelecido pela lei da democracia e, esse 

endereço é “Senado da República”. Se não o faz 
é porquê, infelizmente, andam por lá muitas 

raposas que, embora com as bocas cheias de 
penas...juram que não foram elas que comeram 

as galinhas
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Domingo de Eleições

AOS CARÍSSIMOS LEITORES desta despre-
tensiosa Coluna, neste domingo de eleições
resta-nos apenas lembrar que tudo o que
precisa ser feito, em termos municipais, no

sentido de recolocar as coisas em seus devidos lugares
na nossa vida e que depende da politica está, justa-
mente, em suas mãos, caros eleitores. Vocês é que irão
decidir, ao clicarem às urnas, se tudo deve ser reajus-
tado para melhor, para a volta de nossa tranquilidade¸
para espantar o escatófago...ou se vamos continuar
sendo uma espécie de tapete amarrotado devido a
rota distorcida que ainda aí está. É um domingo de
decisões, caro eleitor, decisões que dependem de sua
consciência e da ponta de um de seus dedos colocado
nas teclas certas das urnas.

Se as barbas que o homem usa
São hoje sinais de erudição
Um bode de Siracusa
Pode julgar-se um Platão
- Garçom...Mais uma gelada, por favor.

SESSÃO TBT- Denise e sua mamãe Osmeire Rubel 
na festa do primeiro aniversário de Paola, fi lha de 
Glauber e Regiane Giacobo, há 19 anos, dia 28 de 
janeiro de 2005. Foto: by CM

O
MARQUE-

TEIRO Giova-
ni Ricardo de 
Oliveira e sua 

namorada 
Cris Reichart, 

apreciando 
as iguarias da 

boa cozinha 
argentina, na 

vizinha Puerto 
Iguazú

VALENTINA FADANELLI- irretocável

●Pare de jogar comida fora!
O alarmante título ‘Alimentos Desperdiçados na América 
Latina são sufi cientes para nutrir 87 milhões de pessoas’, 
chama a atenção para a gravidade da situação. Segundo o 
Escritório Regional da FAO (Organização das Nações Unidas 
para a Agricultura e a Alimentação), 6% das perdas globais de 
alimentos se dão na América Latina e no Caribe. Além disso, 
as perdas e desperdícios também têm efeito negativo sobre o 
meio ambiente devido à utilização não sustentável dos recursos 
naturais. A matéria enfatiza que as perdas se referem à diminuição
da massa disponível de alimentos para o consumo humano nas 
fases de produção, pós-colheita, armazenamento e transporte. 
O desperdício de alimentos se refere às perdas do descarte de 
alimentos que ainda têm valor nutricional, o dos vendedores 
de atacado e varejo, a venda de comida e os consumidores. 
Como formas de evitar as perdas - desperdícios, o artigo aponta 
incentivos e alianças estratégicas entre o setor público e privado. 
A sensibilização pública também é possível através de campanhas 
dirigidas como a Iniciativa global Save Food, uma aliança entre a 
FAO, PNUMA e a companhia alemã Messe Düsseldorf.

●Cartas para Anne Frank
Além de incentivar a leitura da obra,
o projeto “Cartas para Anne Frank” 
tem como objetivo dar voz aos jovens, 
que são autores e protagonistas da sua 
própria história e indo buscar uma 
refl exão junto à sociedade sobre os 
desejos e as angústias dos jovens de 
hoje e promover um diálogo entre eles 
e Anne Frank. A esses jovens está sendo 
dada ainda a possibilidade de assistir 
aulas sobre o tema e ao fi nal, poder 
escrever cartas e fazer vídeos para Anne,
mostrando suas realidades, promovendo 
uma comparação e refl exão sobre as 
mudanças necessárias no mundo.

●Ho’oponopono
*As pessoas não são os problemas.
*Problemas são as recordações que

temos das pessoas.
*Memórias”, no Ho’oponopono. Seu 
trabalho é simples: assumir 100% 
de responsabilidade pelo que está 
ocorrendo dentro de você.
*Deus, a Divindade, fará o que precisa ser
feito. Diga para o que está acontecendo 
de ruim dentro de você, dor, sofrimento, 
culpa, dúvida, raiva (suas memórias): 
“TE AMO.” Portanto; escolha.
*“Divindade limpe em mim o que me 
faz vivenciar problemas.” (By Marlene 
Gleria)

●Classifi cados
Aluga-se um quarto com banheiro a 
oito quadras do centro.
Resposta de um gaiato:
- Me interessa, mas não tem um com o 
banheiro mais perto?

Dossiê produzido na
tentativa de conspurcar
a vida do candidato a
prefeito de Cascavel
Marcio Pacheco esbarra
no mais importante
dos detalhes: “Marcio
Pacheco é concursado da
Policia Federal e, lá, só
entra o que se conhece
por Ficha Limpa.”

**********************
O navio afundava, mas a
orquestra seguia tocando
- Órgãos de imprensa
adoram realeses. É
que neles o material
já vem pronto, não há
necessidade nem mesmo
de revisão. É só publicar.
O inconveniente está no
detalhe de se publicar
nem sempre a informação
exata, mas sim o que é
de interesse do órgão –
ou setor – que dá forma
de notícia a esse tipo de
expediente. // Que se
veja hoje, por exemplo,
a informação dando
conta de que as ofertas
de emprego no Brasil,
destacando-se o Paraná
– e Cascavel está nessa
– estão borbulhando.
Algo parecido como uma
panela borbulhando na
fervura, em termos de
ofertas de empregos.
Chega-se a informar
que agentes de
empregos estão numa
espécie de caça, no
interior, na busca de
gente para preencher
vagas ofertadas pelos
núcleos.// Isso é uma
verdade - // EMPREGOS
BORBULHAM POR
AQUI, por São Paulo,
Santa Catarina, Rio
de Janeiro, norte e
nordeste, porém, há uma
ressalva que não pode
ser desprezada e que
produz uma inevitável
e fatal pergunta::
Trata-se realmente do
que se conhece por
“emprego”, ou seriam
“sub-empregos” que,
na verdade, mais
espantam do que atraem
o desempregado?? Um

exemplo que podemos
citar foi destacado no
ano passado, vindo de
Umuarama, era um
anuncio que oferecia
vaga a um “engenheiro
eletricista” – ou seja
– um profissional com
curso superior numa área
altamente complexa, e,
o salário ofertado era de
apenas dois mil reais.
Em várias outras cidades
os salários estavam
nessa faixa. Assim é que
não causa admiração o
anuncio de tanta falta
de preenchimento de
vagas e necessidade de
“caça ao trabalhador”,
além de transformar
o quadro mais como
político do que realista,
mormente quando
procuram destacar nos
números uma “realidade
social fictícia”, mais
assustadora do que
animadora, pois a falta
de uma engrenagem
político-salarial
adequada à uma
sociedade como a nossa
que trabalha, que quer
trabalhar, que sempre
trabalhou e quer manter
esse status é, na verdade,
o que realmente está nos
faltando, pois, surpresa,
segundo o realese, “estão
fugindo dos empregos”...
E é aí que se pergunta:
“Dos empregos ou
dos sub-empregos?”
Talvez tenhamos uma
definição no ano que
vem, quando se espera,
principalmente na área
pública, que todos voltem
a cumprir com suas
obrigações, deixando de
lado modelos como o do
Supremo que há muito
vem desprezando suas
obrigações para com
a área da justiça para
amancebar-se com a
politica ideológica, algo
como ocorreu – como
também falamos no ano
passado, com a orquestra
do Titanic no naufrágio,
que continuava tocando
enquanto o navio
afundava.

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Avião com Lula dentro quase caiu no
México, conforme foi amplamente
noticiado. Pelo que se presume nas
mãos do PT nem avião é confiável
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Essa conquista 
ocorre 26 anos 
após sua mãe, 
Fernanda 
Montenegro, 
ser indicada 
ao mesmo 
prêmio por sua 
performance 
em Central do 
Brasil (1999), 
também 
dirigido por 
Salles

CerimôniaCerimônia acontece em Los Angeles no dia 2 de março, domingo de carnaval no Brasil acontece em Los Angeles no dia 2 de março, domingo de carnaval no Brasil

Fernanda Torres é indicadaFernanda Torres é indicada
ao Oscar de melhor atriz por ao Oscar de melhor atriz por 

‘Ainda por estou aqui’‘Ainda por estou aqui’

Cascavel
DA REDAÇÃO   

F
ERNANDA TORRES está 
ofi cialmente confi rmada 
entre os indicados ao 
Oscar 2025. A atriz 

carioca, de 59 anos, recebeu a 
nomeação na manhã de ontem 
(23) na categoria de melhor 
atriz, graças à sua atuação no 
fi lme Ainda Estou Aqui (2024), 
dirigido por Walter Salles. Essa 
conquista ocorre 26 anos após 
sua mãe, Fernanda Montenegro, 
ser indicada ao mesmo prêmio 
por sua performance em Central 
do Brasil  (1999), também 
dirigido por Salles.

A cerimônia de premiação será 
realizada em 2 de março, em Los 
Angeles, coincidindo no Brasil 
com o domingo de Carnaval. Na 
disputa pelo prêmio de melhor 
atriz, Fernanda Torres enfrenta 
Demi Moore (por A Substância), 
Mikey Madison (por Anora), 
Karla Sofía Gascón (por Emilia 
Pérez) e Cynthia Erivo (por Wi-
cked).

Fernanda já conquistou o Glo-
bo de Ouro de melhor atriz em 
fi lme dramático, superando no-

se tornou o primeiro brasileiro a 
ser indicado à categoria principal 
de Melhor Filme, além de Melhor 
Longa Internacional.  

Há 26 anos, Walter comemo-
rava as indicações de Central do 
Brasil a Melhor Filme Interna-
cional e Melhor Atriz, ao lado 
de Fernanda Montenegro. Ape-
sar de não levar as estatuetas, 
perdendo para A Vida é Bela e 
Gwyneth Paltrow (Shakespea-
re Apaixonado), o fi lme marcou 
época.  

Já em 2005, Walter alcançou 
a vitória no Oscar com Diários 
de Motocicleta, que conquistou 
Melhor Canção Original com Al 
Otro Lado del Río, de Jorge Drex-
ler. O longa também foi indicado 
a Melhor Roteiro Adaptado.  

Agora, com Ainda Estou Aqui, 
o Brasil volta a fi gurar na catego-
ria de Melhor Longa Internacio-
nal após 26 anos. Durante esse 
período, outros fi lmes nacionais 
se destacaram no Oscar, como 
Cidade de Deus, que recebeu 

de Bo Widerberg.

‘O que é isso, companheiro?’
Dois anos depois, Bruno Barreto 
repetiu o feito do irmão e conse-
guiu uma indicação ao Oscar por 
“O que é isso, companheiro?”. O 
longa, que conta com as presenças 
de Fernanda Torres e Selton Mello, 
acabou desbancado por outro ho-
landês, “Caráter”, com direção 
de Mike van Diem. “O ladrão”, 
de Pavel Chukhray, “Segredos do 
coração”, de Montxo Armendáriz, 
e “A música e o silêncio”, de Caro-
line Link, completavam a lista de 
indicados em 1998.

‘Central do Brasil’
E o Brasil retornou ao Oscar no 
ano seguinte com “Central do 
Brasil”, de Walter Salles. O longa 
foi indicado não só a melhor fi l-
me internacional, mas também 
a melhor atriz com Fernanda 
Montenegro. O italiano “A vida é 
bela”, de Roberto Benigni, aca-
bou levando a estatueta.

‘O pagador de promessas’
O drama escrito e dirigido por 
Anselmo Duarte, vencedor da 
Palma de Ouro, concorreu ao 
Oscar em 1963. “O pagador 
de promessas” foi superado 
pelo drama franco-austríaco 
“Sempre aos domingos”, de 
Serge Bourguignon. Também 
estavam na disputa: “Electra, 
a vingadora”, de Michael Ca-
coyannis, “4 dias de rebelião”, 
de Nanni Loy, e “Tlayucan”, de 
Luis Alcoriza.

‘O quatrilho’
O Brasil só voltaria a disputar a 
categoria em 1996, com “O qua-
trilho”, de Fábio Barreto, estre-
lado por Gloria Pires e Patricia 
Pillar. A vitória no entanto foi pa-
ra a Holanda, com “A excêntrica 
família de Antonia”, de Marleen 
Gorris. Também concorreram os 
fi lmes: “O homem das estrelas”, 
de Giuseppe Tornatore, “Pous-
sières de vie”, de Rachid Boucha-
reb, e “Todas as coisas são belas”, 

Globo/Reprodução

quatro indicações em 2004; O 
Menino e o Mundo, na disputa 
de Melhor Animação em 2016; e 
Democracia em Vertigem, indi-
cado a Melhor Documentário em 
2020. No entanto, nenhum deles 
chegou à categoria de fi lmes in-
ternacionais.  

Essa é a quinta vez que o Brasil 
concorre na categoria anterior-
mente conhecida como Melhor 
Filme Estrangeiro. Confi ra os fi l-
mes indicados anteriormente:  

Os encontros serão na 
exposição “German Lorca, 
Mestre da Fotografi a”

AEN
Curitiba

●Os primeiros encontros de 2025 
do programa Arte para Maiores, 
do Museu Oscar Niemeyer, serão 
na exposição “German Lorca, 
Mestre da Fotografi a”, nos dias 
4 e 11 de fevereiro, das 14h às 
17h. Além de uma visita media-
da com o público 60+, a equipe 
do MON conduzirá uma ofi cina 
prática em diálogo com o traba-
lho do artista.

A mostra, em cartaz na Sa-
la 1, reúne um recorte de mais 
de 70 anos de carreira de Lorca, 
cuja trajetória foi marcada pela 
versatilidade. Com olhar aguça-
do e singular, ele transitou por 
diversas técnicas de fotografi a, 
do amador ao profissional, do 
analógico ao digital, da câmera 
ao smartphone.

A exposição “German Lorca, 
Mestre da Fotografi a” apresenta 
uma retrospectiva de sua obra. 
São cerca de 160 fotografias, 
além de câmeras e outros itens 
pessoais. A curadoria é de Adria-
na Rede e José Henrique Lorca, 
fi lho do fotógrafo.

Arte para maiores
O premiado Arte para Maiores, 
oferecido pelo MON desde 2014, 
é um programa educativo que 
proporciona ao público maior 
de 60 anos a sensibilização para 
a arte e pela arte. 
A ação promove encontros 
presenciais e virtuais, visitas 
mediadas em sala expositiva, 
atividades de experiência ar-
tística e dinâmicas de integra-
ção.

Para participar, não é neces-
sário ter conhecimento prévio 
em arte. A atividade é gratuita, 
mas a inscrição deve ser feita an-
tecipadamente AQUI.

MON promove para o MON promove para o 
público 60+ a primeira público 60+ a primeira 
atividade educativa do anoatividade educativa do ano

Antônio More

mes de peso como Angelina Jolie 
(indicada por Maria Callas), Pa-
mela Anderson (� e Last Show-
girl), Nicole Kidman (Babygirl), 
Tilda Swinton (O Quarto ao La-
do) e Kate Winslet (Lee).

O filme Ainda Estou Aqui é 
baseado na história real da ad-
vogada Eunice Paiva, mãe do 
escritor Marcelo Rubens Paiva. 
Ela dedicou 40 anos de sua vida 
à busca pela verdade sobre o de-
saparecimento de seu marido, 
Rubens (interpretado por Selton 
Mello). O longa foi adaptado do 
livro homônimo de Marcelo Ru-
bens Paiva.

Walter Salles
Entre os nomes da equipe de 
Ainda Estou Aqui, um já está ha-
bituado a ouvir o título de seus 
fi lmes entre os indicados ao Os-
car: Walter Salles. Aos 68 anos, o 
diretor carioca celebra sua ter-
ceira produção indicada à maior 
premiação do cinema. Desta vez, 
com um feito histórico: o longa 

Sobre o MON 
O Museu Oscar Niemeyer 
(MON) é patrimônio estatal 
vinculado à Secretaria de Es-
tado da Cultura. A instituição 
abriga referenciais importantes 

da produção artística nacional e 
internacional nas áreas de artes 
visuais, arquitetura e design, 
além de grandiosas coleções 
asiática e africana. No total, o 
acervo conta com aproxima-

damente 14 mil obras de arte, 
abrigadas em um espaço supe-
rior a 35 mil metros quadrados 
de área construída, o que torna 
o MON o maior museu de arte 
da América Latina.

●Na disputa pelo prêmio de 
melhor atriz, Fernanda Torres 
enfrenta Demi Moore (por A 
Substância), Mikey Madison (por 
Anora), Karla Sofía Gascón (por 
Emilia Pérez) e Cynthia Erivo (por 
Wicked)

DADOS
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A FRASE

 “É um espetáculo 
que mescla na cena a 
linguagem do circo, do 
teatro, da música, mas 
que também provoca 
refl exão sobre o uso 
consciente da água 
potável do planeta e 
dos recursos hídricos”
MICHELLE PORTO
Diretora e produtora

Arnaldo Neto

APRESENTAÇÕES SEGUEM ATÉ 2 DE FEVEREIRO NOS BALNEÁRIOS DE CAIOBÁ, RIVIERA, GUA-
RATUBA, SHANGRI-LÁ, PRAIA DE LESTE E IPANEMA

trio de artistas, que na peça in-
terpretam artistas de um circo 
em decadência, percorre um 
caminho em busca da “Fonte 
Mágica”. Ao longo dessa traje-
tória, eles abordam temas como 
a escassez da água, poluição dos 
rios, importância da coleta sele-
tiva, conceitos sobre os chama-
dos rios voadores e a importân-
cia da preservação dos recursos 
naturais do planeta, sempre de 

LitoralLitoral
mistura teatro e circo para conscientizar 
sobre importância da água

C
OMEÇOU NESTA quar-
ta-feira (22), na Praia 
Brava de Caiobá, em 
Matinhos, o espetácu-

lo itinerante “A Fonte Mágica”, 
que nos próximos dias percor-
rerá outros balneários do Lito-
ral do Estado. A apresentação 
ocorreu no Palco Sunset, dentro 
da Arena do Verão Maior Paraná, 
e misturou elementos do teatro 
e do circo para estimular o pú-
blico a pensar sobre o uso cons-
ciente dos recursos hídricos.

Apesar da chuva no fim da 
tarde, as pessoas presentes, 
em sua maioria pais e avós com 
crianças, permanecerem fi rmes 
para acompanhar o espetáculo, 
que durou cerca de 50 minutos. 
Segundo a diretora e produtora, 
Michelle Porto, que é moradora 
de Pontal do Paraná, “A Fon-
te Mágica” já foi apresentada 
mais de 170 vezes em diversos 
estados brasileiros ao longo dos 
últimos três anos, sempre bem 
recebida pelo público.

“É um espetáculo que mescla 
na cena a linguagem do circo, 
do teatro, da música, mas que 
também provoca refl exão sobre 
o uso consciente da água potável 
do planeta e dos recursos hídri-
cos”, explicou Michelle.

“A arte é entretenimento, 
mas também uma ferramenta 
de mudança social, então para 
nós, estar aqui na praia passan-
do essa mensagem para o pú-
blico, que mesmo com a chuva 
fi cou até o fi nal, é uma grande 
oportunidade”, acrescentou a 
diretora.

História
Ao longo da apresentação, um 

EspetáculoEspetáculo
no no 

estaduais.

Apoio cultural
Além de integrar a programa-
ção do Verão Maior, o projeto 
faz parte do Programa Estadual 
de Fomento e Incentivo à Cul-
tura (Profi ce), coordenado pela 
Secretaria Estado da Cultura, 
além de contar com apoio da 
Copel. A produção é da Imã Cir-
co Produção e Aspart e recebe 
o apoio também da Companhia 
da Cultura, Ariramba Cultural, 
Karranka Pizza e Burger, Cant-
to das Pedras Petiscaria, Rossi 
Pizzaria.

Verão maior Paraná
Toda a programação do Verão 
Maior Paraná pode ser conferida 
no site exclusivo do Governo do 
Paraná, o pr.gov.br/verao. Se-
rão 33 shows nacionais gratuitos 
nas arenas de Matinhos e Pontal 
do Paraná, 50 shows de artistas 
paranaenses nos Palcos Sun-
set em Caiobá, Guaratuba, São 
Pedro do Paraná e Porto Rico, 
além de grande programação 
esportiva nas arenas das praias 
do Litoral e na região Noroeste.

co mesmo com a chuva é uma 
experiência muito legal, ainda 
mais com a receptividade das 
crianças”.

A professora Beatriz Gonçal-
ves, de Conselheiro Mairinck, 
assistiu ao espetáculo ao lado da 
fi lha, Duda, e aprovou a men-
sagem passada pelos artistas. 
“Eu sou professora e sempre 
que possível apoio projetos co-
mo esse, que buscam falar so-
bre a importância de valorizar 
a nossa água. Acho que é uma 
mensagem muito necessária 
atualmente”, comentou.

Ela também aprovou a es-
trutura à disposição dos turis-
tas, especialmente voltada às 
crianças. “É a primeira vez que 
nós passamos as férias aqui em 
Caiobá e estamos adorando toda 
essa estrutura. A minha fi lha já 
participou de várias brincadei-
ras”, disse.

A animação dos artistas e o 
colorido do palco superou até 
mesmo as barreiras da língua, 
chamando a atenção de pessoas 
de outras nacionalidades. A ar-
gentina Nadia Bondas se diver-
tiu enquanto assistia ao espetá-
culo ao lado da fi lha e de uma 
amiga. “Eu gosto das praias do 
Paraná porque são muito limpas 
e todos os anos nós passamos as 
férias aqui. A programação está 
muito boa, com muitas opções. 
Gostamos muito”, elogiou a tu-
rista estrangeira.

Programação
O espetáculo acontece duas ve-
zes ao dia, sempre às 9h30 e às 
16h, nas arenas esportivas do 
Verão Maior Paraná, com exce-
ção de Paranaguá e Antonina, 
cujas encenações acontecerão 
na Carreta da Inovação, em uma 
parceria entre diferentes órgãos 

Peça Peça “A Fonte “A Fonte 
Mágica”, que Mágica”, que 
estreou na estreou na 
programação programação 
do Verão do Verão 
Maior Paraná Maior Paraná 
nesta quarta-nesta quarta-
feira, combina feira, combina 
esquetes esquetes 
cômicas com cômicas com 
mágica e mágica e 
malabarismo malabarismo 
para abordar para abordar 
temas de temas de 
educação educação 
ambientalambiental

Curitiba
SECULT

forma lúdica e bem-humorada.
Um das artistas em cena é a 

curitibana Jossane Ferraz, que 
revela um gostinho especial por 
poder se apresentar em solo 
paranaense. “Depois de viajar 
tanto, nos apresentarmos em 
vários estados, poder estar aqui, 
no Paraná, nos deixa muito fe-
lizes”, afirmou. “Estarmos na 
praia, com as pessoas nos acom-
panhando e interagindo conos-

Divulgação
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Cascavel
SECOM

de Queijos tem empresa do distrito 
de Sede Alvorada no páreo

Rota Paranaense 

A
ROTA PARANAENSE de 
Queijos vem se desta-
cando com a confecção 
de produtos de quali-

dade, reconhecidos em todo o 
território nacional e até em ou-
tros países.

Cascavel não foge à regra, 
produzindo queijos de alta qua-
lidade, variedade e excelência.  
Um desses exemplos é a Ludvig 
queijaria, do distrito de Sede 
Alvorada, que já está em sua se-
gunda etapa de validação para 
inserção nesta rota, feito pelo 
IDR (Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná). 

Utilizando insumos de quali-
dade, a Ludwig Queijaria, que 

tem certificações nacionais e 
internacionais, vem se desta-
cando na produção de queijos 
artesanais, agregando valor à 
propriedade e fortalecendo o 
turismo rural, importante fonte 
de divisas deste seguimento, em 
Cascavel e no Paraná.

De acordo com os proprietá-
rios da queijaria, Márcia e Luan 
Ludwig, a tendência é de cres-
cimento, pois a aceitação dos 
produtos cresce significativa-
mente, na proporção direta do 
que é oferecido aos visitantes e 
consumidores em geral.

O apoio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico de 
Cascavel - Semdec - através 
do Departamento de Turismo, 
também tem sido relevante na 
consolidação deste e de tantas 
outras iniciativas que buscam 
impulsionar  o turismo rural em 
Cascavel. O espaço recebeu ho-

●O apoio da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico 
de Cascavel - Semdec - através 
do Departamento de Turismo, 
também tem sido relevante na 
consolidação deste e de tantas 
outras iniciativas que buscam 
impulsionar  o turismo rural em 
Cascavel

DADOS

je (22) a visita da secretária de 
Desenvolvimento Econômico, 
Margarida Carneiro, do diretor 
de Turismo, Paulo Jankhe, Ma-
ristela Becker Miranda e Silva-
na Ribeiro do Comtur, Marina 
Ransolin e da coordenadora es-
tadual do IDR para o Turismo, 
Terezinha Busanello Freire.

Secom/Divulgação

Queijaria premiadaQueijaria premiada está na segunda etapa de validação para inserção na rota está na segunda etapa de validação para inserção na rota

O grupo, que tem quase 
20 anos de estrada, já 
tocou com ícones como 
� iaguinho, Menos É Mais e 
Os Travessos

Secult
Curitiba

●As areias da praia de Matinhos, 
em Caiobá, se transformaram 
em uma grande roda de pagode 
terça-feira (21) durante o show 
da banda curitibana Makinada. 
O conjunto se apresentou no Pal-
co Sunset do Verão Maior Paraná 
durante o pôr do sol e chamou 
a atenção de moradores e vera-
nistas que curtem o litoral do 
Estado.

A banda apresentou um re-
pertório recheado de sucessos 
do pagode dos anos 2000, que 
agradou o público de diferen-
tes gerações. “O clima do verão 
é sugestivo para quem gosta de 
pagode. Melhor ainda quando a 
música rola na beira do mar, com 
uma estrutura como esta”, disse 
o vocalista do conjunto, Bruno 

Lima.
O grupo, que tem quase 20 

anos de estrada e já tocou com 
ícones como � iaguinho, Menos 
É Mais e Os Travessos, chamou 
a atenção do público pelo ritmo 
e animação. Foi o caso da pro-
fessora Tatiana Manoel, que está 
passando a temporada na praia 
de Ipanema, em Pontal do Para-
ná, mas foi até Caiobá para curtir 
a apresentação. “Valeu a pena. 
Está tudo maravilhoso, com uma 
estrutura muito boa”, disse.

Quem também aprovou o 
show foi a professora Ivana Flo-
res, moradora do Mato Grosso do 
Sul, mas que veio para o Paraná 
curtir o verão. “Sou muito pa-
godeira e adorei a banda. Além 
disso, a estrutura do show es-
tá maravilhosa”, disse ela, que 
não saiu de frente do palco nem 
quando uma chuva caiu na praia 
para refrescar os banhistas.

Além das atrações musicais, 
Ivana disse que escolheu o Pa-
raná pela segurança das praias, 
ideais para passeios em família. 
“Gostei daqui porque venho com 

Makinada contagia público Makinada contagia público 
com sucessos do pagode no com sucessos do pagode no 
Palco Sunset em CaiobáPalco Sunset em Caiobá

Sees/PR

Cascavel produz queijos de 
alta qualidade, variedade e 
excelência. Um desses exemplos é 
a Ludvig queijaria, que já está em 
sua segunda etapa de validação 
para inserção nesta rota, feito 
pelo IDR

minhas crianças e é um lugar que 
acaba sendo tranquilo para vir 
com elas. Nunca tinha visto uma 
estrutura tão completa sendo 
oferecida pelo Estado”, afi rmou.

Programação
O show da Banda Makinada in-
tegra a programação dos Palcos 

Sunsets do Verão Maior Paraná, 
que selecionou 50 artistas parana-
enses para apresentações gratui-
tas nas praias do Estado e região 
Noroeste. A iniciativa democra-
tiza o acesso à cultura e valoriza 
os talentos locais, oferecendo en-
tretenimento de qualidade para 
moradores e visitantes durante 

toda a temporada de verão.
A agenda de shows continua 

nos próximos dias com mais 
atrações confi rmadas em Caio-
bá, incluindo Ciro Morais e Ban-
da nesta quarta-feira (22), Troy 
Rossilho e os Calvos e Fernando 
Cejas na quinta (23). Em Guara-
tuba os shows da semana serão 

na sexta (24), com Wugala Fla-
ma, e sábado (25), com Brisan 
N’Tchalá e Banda Coração Brasil. 
No Noroeste, São Pedro do Pa-
raná recebe Kyrian Dias e Fer-
nando Souza e Matheus no fi m 
de semana, enquanto o palco de 
Porto Rico reúne o Grupo União 
do Samba e Letícia Coimbra.
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